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PEQUENO EXPEDIENTE 

 

(ABERTURA DA SESSÃO) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Bom dia a todos. 

Em nome de Deus e da democracia, declaro aberta a presente sessão. 

 

(PRIMEIRA PARTE - LEITURA DA ATA) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Convido o Deputado Claudinei para que 

possa fazer a leitura... Deputado Paulo Araújo... quem que vai fazer a leitura da Ata?...  

(OS SRS. DEPUTADOS WILSON SANTOS E DELEGADO CLAUDINEI ASSUMEM A 1ª E 2ª 

SECRETARIAS, RESPECTIVAMENTE.) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Convido o Deputado Delegado Claudinei 

para fazer a leitura da Ata e o Deputado Paulo Araújo (LÊ-SE: WILSON SANTOS) para secretariar 

a sessão.  

(O SR. 2º SECRETÁRIO PROCEDE À LEITURA DA ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 

11 DE AGOSTO DE 2021, ÀS 10H40MIN.) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Obrigado, Deputado Claudinei.  

A Ata ora lida está em discussão. Os Deputados a favor permaneçam como estão, 

os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovada.  

 

(PRIMEIRA PARTE - LEITURA DO EXPEDIENTE) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Peço ao Deputado Wilson Santos para 

fazer a leitura do Expediente.  

O SR. 2º SECRETÁRIO (WILSON SANTOS) - Bom dia... 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Em tempo, Wilson, me permita, só para 

fazer um agradecimento. Eu quero agradecer Sebastião Bareta, presidente do bairro Jardins dos Ipês, 

Ubiracy Oliveira Souza, presidente do bairro Novo Tempo; Elizabeth Soares, a Beta, presidente do 

bairro Morada do Ouro; Sueli Gomes Aldaves, presidente da Central de Associações de Mulheres 

Comunitárias; Antônio Fernando do Carmo, coordenador da regional oeste; Márcia Auxiliadora, 

presidente do bairro Cidade Verde; Juscelino da Silva Campos, presidente do bairro Amperco; 

Wesley, presidente do bairro São Gonçalo III; Manoel, presidente do bairro Santa Laura II; 

Benedito, presidente do bairro Nico Baracat; Francisco Vuolo, secretário municipal de Agricultura, 

Trabalho, Desenvolvimento Econômico de Cuiabá; Walter Arruda, presidente da Federação Mato-

Grossense de Associações de Moradores de Bairro - Femab; Janice Conceição, presidente do bairro 

Aline Novato; Luciano... presidente do bairro Colina Verde; Valentim, presidente do bairro Lagoa 

Azul; Diego, presidente do bairro São Francisco; Terezinha, presidente do bairro Jardim Passaredo; 

Osvaldo de Brito, presidente do bairro Chácara dos Pinheiros; Aldecir Silva, diretor sindical dos 

servidores públicos municipais de Cuiabá; Rony Oliveira, presidente do Bairro Dom Bosco em 

Cuiabá; José Maurício Pereira, presidente da União Coxipoense - Ucam; Ricardo Lobo, secretário 

de assuntos comunitários de Cuiabá; Justino Maciel, presidente do bairro Parque Residencial 

Coxipó; Constantino Almeida, vereador do município de São José do Rio Claro; Edmar Fidelis, 

vereador do município de São José do Rio Claro; Evaldo de Castro, vereador do município de São 

José do Rio Claro; Nélio Neves, presidente do Bairro Campo Verde da Esperança. 
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Eu quero agradecer a presença de vocês. Sejam todos bem-vindos à Casa do povo 

mato-grossense.  

Obrigado, Deputado Wilson.  

O SR. 1º SECRETÁRIO (WILSON SANTOS) - Muito bem, Presidente. 

Cumprimento todos os colegas Deputados e todo o movimento comunitário que comparece em peso 

aqui para acompanhar a votação do projeto de lei que fará justiça e devolverá o nome do senador 

Vicente Emílio Vuolo à ferrovia que durante tantas décadas ele lutou. Então, está aí o movimento 

comunitário em peso. Parabéns a todos os presentes!  

(O SR. 1º SECRETÁRIO PROCEDE À LEITURA DO SEGUINTE EXPEDIENTE: OFÍCIOS NºS 

1.791, 1.793, 2.185, 2.271, 2.272, 2.274/2021, DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CUIABÁ; 

OFÍCIOS NºS 2.275, 2.290, 2.338, 2.340, 2.342, 2.344, 2.348, 2.350, 2.352, 2.354, 2.356, 2.360, 

2.368, 2.372, 2.374, 2.376, 2.378, 2.382, 2.384, 2.386, 2.388, 2.390, 2.392, 2.397, 2.399, 2.401, 

2.406, 2.408, 2.410, 2.412, 2.415, 2.419, 2.421, 2.425, 2.427, 2.433, 2.436, 2.438, 2.441, 2.443, 

2.445, 2.448, 2.452, 2.454, 2.456, 2.460, 2.465, 2.469, 2.467, 2.475, 2.488, 2.491, 2.496 E 

2.499/2021, DA SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE; OFÍCIOS NºS 430 E 432/2021, DA 

SECRETARIA DE ESTADO DE CIÊNCIA, TECNOLOGIA E INOVAÇÃO; OFÍCIOS NºS 412, 

413, 414, 415, 416, 417 E 418/2021, DA SECRETARIA DE ESTADO DE DESENVOLVIMENTO 

ECONÔMICO; OFÍCIOS NºS 905, 2.992, 3.040, 3.071, 3.089, 3.105, 3.121, 3.123, 3.132, 3.142 E 

3.147/2021, DA SECRETARIA DE ESTADO DE SEGURANÇA PÚBLICA; OFÍCIOS NºS 653, 

654, 655, 656, 658, 659, 671, 675, 676, 1.507, 1.512, 1.530, 1.552, 1.553, 1.557, 1.558, 1.559, 

1.560, 1.562, 1.563, 1.567, 1.571, 1.573, 1.576, 1.579, 1.582, 1.584, 1.587, 1.602 E 1.608/2021, DA 

SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA; OFÍCIOS NºS 577, 629, 

729, 730, 759, 762, 790, 791, 792, 793, 794, 795, 796, 797 E 801/2021, DA SECRETARIA DE 

ESTADO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL E CIDADANIA; OFÍCIOS NºS 590, 598, 599, 600 E 

601/2021, DA CASA CIVIL; OFÍCIOS NºS 3.662, 4.041 E 4.164/2021, DA SECRETARIA DE 

ESTADO DE EDUCAÇÃO; OFÍCIOS NºS 543, 561 E 588/2021, DO DEPARTAMENTO 

ESTADUAL DE TRÂNSITO DE MATO GROSSO; OFÍCIO NºS 2.713 E 2.719/2021, DA 

SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE; OFÍCIOS NºS 191, 1.009, 1.024, 1.026, 

1.029, 1.031, 1.034, 1.039, 1.053, 1.054/2021, DA SECRETARIA DE ESTADO DE CULTURA E 

LAZER; OFÍCIOS NºS 380 E 381/2021, DO MTPAR; OFÍCIOS NºS 0878 E 0883/2021, DA OI; 

OFÍCIOS NºS 344, 354, 374 E 384/2021, DO INSTITUTO DE TERRAS DE MATO GROSSO; 

OFÍCIOS NºS 122.442 E 128.836/2021, DO DEPARTAMENTO NACIONAL DE 

INFRAESTRUTURA DE TRANSPORTE; OFÍCIO Nº 12.119/2021, DA AGÊNCIA NACIONAL 

DE TELECOMUNICAÇÕES; OFÍCIO Nº 25.939.361/2021, DA EMPRESA BRASILEIRA DE 

CORREIOS E TELÉGRAFOS; OFÍCIO Nº 664/2021, DO INSTITUTO CHICO MENDES DE 

CONSERVAÇÃO DA BIODIVERSIDADE; CARTA Nº 062/2021, DA ENERGÉTICA ÁGUAS 

DA PEDRA S.A; OFÍCIO Nº 5.754/2021, DO GABINETE DA PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA; 

OFÍCIOS NºS 1.036, 1.172, 1.177, 1.178 E 1.179/2021, DA POLÍCIA MILITAR DO ESTADO DE 

MATO GROSSO; OFÍCIOS NºS 345 E 349/2021, DA DESENVOLVE-MT; OFÍCIOS NºS 8.836, 

9.205 E 9.217/2021, DA POLÍCIA JUDICIÁRIA CIVIL; OFÍCIO Nº46/2021, DO CORPO DE 

BOMBEIROS MILITAR DE MATO GROSSO; OFÍCIO Nº 169/2021, DO GOVERNO DO 

ESTADO, ENCAMINHANDO MENSAGEM Nº 166/2021; OFÍCIO Nº 170/2021, DO GOVERNO 

DO ESTADO, ENCAMINHANDO MENSAGEM Nº 167/2021; OFÍCIO Nº 171/2021, DO 

GOVERNO DO ESTADO, ENCAMINHANDO MENSAGEM Nº 168/2021; OFÍCIO Nº 179/2021, 
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DO GOVERNO DO ESTADO, ENCAMINHANDO MENSAGEM Nº 175/2021; OFÍCIO Nº 

1.079/2021, DO TRIBUNAL DE CONTAS DE MATO GROSSO; MEMORANDO Nº 94/2021, 

DO GABINETE DO DEPUTADO DR. GIMENEZ; MEMORANDO Nº 34/2021, DO GABINETE 

DO DEPUTADO JOÃO BATISTA DO SINDSPEN; MEMORANDO Nº 206/2021, DO 

GABINETE DO DEPUTADO DR. EUGÊNIO; MEMORANDO Nº 310/2021, DO GABINETE DO 

DEPUTADO MAX RUSSI; MEMORANDO Nº 222/2021, DA COMISSÃO DE SAÚDE, 

PREVIDÊNCIA E ASSISTÊNCIA SOCIAL.) 

O SR. 1º SECRETÁRIO (WILSON SANTOS) - Expediente lido, Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Lido o Expediente. Obrigado, nobre 

Deputado Wilson Santos, pela leitura. 

 

(SEGUNDA PARTE – APRESENTAÇÃO DE PROPOSIÇÕES) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Vamos à segunda parte do Pequeno 

Expediente. Eu tenho inscrito aqui o Deputado Cattani, Deputado Paulo, agora o Deputado Elizeu, 

Deputado Barranco, vamos... Deputado Cattani, primeiro a falar.  

(O SR. PAULO ARAÚJO FALA COM O PRESIDENTE - INAUDÍVEL.)  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Isso é verdade, isso é verdade, eu que 

anotei errado. 

O SR. GILBERTO CATTANI - Obrigado, senhor Presidente. 

Bom dia, nobres pares; bom dia à comunidade que se faz presente nesta Casa de 

Leis e que nos assiste. Hoje eu tenho a alegria de ver pessoas aqui dizendo não ao passaporte 

sanitário, meus parabéns a você que preza pela liberdade da pessoa humana. (APLAUSOS) 

O SR. GILBERTO CATTANI - Senhor Presidente, eu trago aqui um requerimento 

para que nós possamos usar o teatro Zulmira Canavarros e todos os seus equipamentos para o 

lançamento da Frente... e o Fórum Parlamentar de Prevenção e Cuidados às Drogas, senhor 

Presidente, com data específica e tudo mais no próprio requerimento.  

Eu gostaria de agradecer aos Deputados que fazem parte dessa frente: Eduardo 

Botelho, Elizeu Nascimento, Max Russi e Janaina Riva, obrigado por nos ajudarem com essa pauta 

tão importante, que é o combate a essa praga chamada droga no nosso estado. 

Também trago aqui, senhor Presidente, novamente, uma moção de repúdio ao 

grupo MST e Via Campesina pela invasão criminosa de propriedade e pelo ato terrorista na sede da 

Aprosoja, na sede em Brasília, Presidente.  

Trago aqui também uma moção de repúdio a trechos ideológicos encontrados no 

livro da sétima série, anos finais do ensino fundamental, distribuído pela Seduc, senhor Presidente, 

livro II, na rede pública de ensino estadual, organizado pela editora Moderna.  

Senhor Presidente, mais um requerimento também destinado a esse mesmo tema à 

Seduc, senhor Presidente, pedindo explicações sobre esse ato, incluído no livro didático das nossas 

crianças, onde mostra, senhor Presidente, denigre a imagem do agronegócio do nosso estado. Eu 

gostaria de deixar o repúdio e pedir encarecidamente ao secretário da Seduc, Alan Porto, que nos 

responda sobre o requerimento enviado.  

Era só para o momento, senhor Presidente.  

Muito obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Obrigado, Deputado Cattani. 

O próximo a falar é o Deputado Paulo Araújo.  
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O SR. PAULO ARAÚJO - Bom dia, Presidente Russi, nobres Deputados, 

servidores da imprensa, população que nos acompanha aqui no plenário, um cumprimento especial a 

todos vocês, em nome do nosso companheiro Vuolinho... Cadê o Vuolo? (APLAUSOS) O nosso 

secretário, progressista, de família tradicional. E desde já, Vuolo, em seu nome, em nome do 

companheiro Walter Arruda, aqui empenho todo o meu apoio, e não tenho dúvida de que todos os 

Deputados aqui da Assembleia, em nome do nosso querido companheiro, referência nacional, o seu 

pai foi uma referência nacional, um grande lutador. E a história da ferrovia se confunde com a 

história do seu pai, e você pode contar com este Parlamento a essa justa homenagem ao nosso 

companheiro, ex-senador Vicente Vuolo. 

Uso este expediente também, Presidente e nobres Deputados, para também 

agradecer ao Governo do Estado de Mato Grosso, nós estivemos no último final de semana, no 

miniestradeiro, percorrendo o trecho Sucuri-Guia, emenda parlamentar minha, do meu amigo 

companheiro Eduardo Botelho, do senador Carlos Fávaro, com uma grande contrapartida do 

Governo do Estado, onde o governador anunciou os investimentos necessários para aquele 

asfaltamento.  

Eu quero aqui também agradecer ao secretário Marcelo Padeiro, Botelho, Wilson 

Santos, que tem base eleitoral lá também, grande companheiro que também auxiliou, se não me 

engano a ponte foi o Deputado Wilson que lutou muito por aquela ponte do Bandeira... Deputado 

Elizeu, que tem base eleitoral aqui em Cuiabá, Deputados todos, Janaina Riva, Sebastião Rezende, 

com base forte em Rondonópolis, Deputado Max... enfim, todos os Deputados de Cuiabá, nós 

agradecemos... E eu sempre brinco, a galera dos olhos pretos agradece ao Governo do Estado de 

Mato Grosso essa importante obra no nosso querido município de Cuiabá. 

E desde já também, Presidente, meu amigo Botelho, o prefeito Kalil, juntamente 

com os vereadores progressistas de Várzea Grande, me pediram um auxílio de emendas, Botelho, e 

estou destinando das minhas emendas para Várzea Grande oito ambulâncias para o ano que vem, um 

pedido especial do meu amigo prefeito Kalil que vem fazendo... é um diferencial, jovem liderança, 

grande parceiro, companheiro, e eu não tenho dúvidas de que vai ser um dos melhores prefeitos de 

Várzea Grande, e daqui a uns anos, não nesta, mas nas próximas, tem condições de ser o próximo 

governador do Estado de Mato Grosso, o nosso amigo Kalil Baracat. 

Obrigado, e vamos que vamos, porque a construção do projeto é no coletivo pelo 

Estado de Mato Grosso. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Próximo inscrito, Deputado Elizeu 

Nascimento.  

O SR. ELIZEU NASCIMENTO - Senhor Presidente, senhores Deputados, senhora 

Deputada, TV e rádio Assembleia, e a todos que nos acompanham aqui, a todos que fazem parte 

aqui hoje da galeria pela luta, pelo não ao passaporte sanitário, podem contar com o Deputado 

Elizeu Nascimento nessa causa, estamos juntos, com vocês. E acho que está na hora de dar 

sequência na nossa empreitada. 

E aqui também cumprimentamos o nosso amigo Vuolo ao qual estendemos as 

nossas boas-vindas a todo o movimento comunitário, em nome do nosso amigo Walter Arruda aqui 

também, e todos os demais líderes comunitários, sejam sempre bem-vindos. E a ferrovia Vicente 

Vuolo é uma marca histórica que tem que ser respeitada e nós estamos juntos nessa causa.  

Senhor Presidente, estamos aqui apresentando algumas indicações e começamos 

direcionando ao Departamento Nacional de Infraestrutura, o DNIT, solicitando a construção de uma 
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rotatória com as devidas instalações e completa sinalização de trânsito na BR-158, nos trechos que 

compreendem a cidade de Barra do Garças, estendendo até Indianápolis.  

Para a Secretaria Estadual de Educação, indicamos alguns pedidos com foco na 

área de lazer do município de Santa Terezinha e Nova Lacerda e para a Secretaria de Segurança 

Pública, indicamos a aquisição de equipamentos eletrônicos para atendimento da delegacia de 

Polícia Judiciária Civil, no município de Matupá - Mato Grosso. 

Finalizando as indicações com algumas moções de aplausos, indicamos aos 

policiais... pela excelente atuação no salvamento de uma mulher que cometeria suicídio na ponte do 

rio Cuiabá, na ponte em construção do rio Cuiabá, que liga ali a região do São Gonçalo Beira Rio.  

Apresento na sessão de hoje ainda, Presidente, diversas proposituras, dentre elas 

um projeto de lei que institui a política estadual de proteção e amparo de pessoas em situação de 

vulnerabilidade iminente no Estado de Mato Grosso. 

Apresento também um projeto de lei que cria o programa de percurso de pacientes 

para portadores de neoplasia maligna de mama no Estado de Mato Grosso... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. ELIZEU NASCIMENTO - ...Apresento também um projeto de lei que cria 

o programa de percurso de pacientes para portadores de neoplasia maligna de mama no Estado de 

Mato Grosso, que favorece o funcionamento do sistema de saúde com fortalecimento da linha de 

cuidado em oncologia.  

Apresento ainda, Presidente, um projeto de lei que institui diretrizes para a 

produção e gerenciamento habitacional no Estado de Mato Grosso. 

Sem mais... Muito obrigado, Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Deputado Barranco.  

O SR. VALDIR BARRANCO - Senhor Presidente, eu quero saudá-lo, e em seu 

nome saudar todos os nossos nobres colegas Deputados, Deputada Janaina, saudar todos e todas que 

se encontram nas galerias; saudar os que defendem a permanência do nome já consagrado do 

senador Vicente Vuolo para a ferrovia, a história já assim o consagrou, e esta Casa tem a missão e a 

obrigação de manter o que a história já consagrou.  

Eu quero aqui, senhor Presidente, apresentar algumas proposições, começando por 

um projeto de lei que estabelece diretrizes para a implantação de políticas públicas estaduais 

destinadas ao desenvolvimento das potencialidades de educandos com altas habilidades/ 

superdotação na rede de ensino pública do Estado de Mato Grosso e dá outras providências.  

Um requerimento ao senhor governador e ao senhor secretário de estado de Saúde 

a fim de requerer e cobrar explicações sobre os fatos que vêm acontecendo no Cridac no qual os 

servidores estão trabalhando sem receber o adicional de insalubridade.  

Requerimento ao secretário de Estado de Educação, a fim de requerer 

esclarecimentos sobre o Decreto nº 723/2020, dúvidas essas apontadas na audiência pública que 

realizamos no último dia 14/10 deste ano nesta Casa de Leis.  

Também um requerimento da Mesa Diretora para comemorar o dia do técnico 

industrial, com a finalidade de homenagear cidadãos, cidadãs com relevantes serviços prestados, a 

ser realizado no dia 22 de novembro deste ano, às 14 horas.  

Indicação à excelentíssima senhora deputada federal Rosa Neide, solicitando a 

alteração da Lei nº 8.629, de 25 de fevereiro de 1993, notadamente no seu artigo 26 b, visando o 

fortalecimento da reforma agrária, regularização fundiária no Estado de Mato Grosso, é o artigo que 

trata dos critérios para homologação de famílias.  
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Indicação ao secretário de Infraestrutura e Logística da necessidade de 

providenciar a limpeza das laterais da MT-208 no trecho entre os municípios de Japuranã e Alta 

Floresta; e na MT-417, no trecho compreendido entre o trevo do entroncamento com a MT-208 e o 

município de Nova Bandeirantes. 

Indicação ao senhor governador, ao secretário de Infraestrutura e Logística da 

necessidade de pavimentação asfáltica das MTs 170, 208 e 418, que liga o município de Colniza a 

Juína. 

Eu vou pedir mais trinta segundos para concluir. 

Indicação ao secretário de Infraestrutura e Logística da necessidade de 

providenciar a sinalização de trânsito na rodovia MT-208, do trecho entre o município de Nova 

Monte Verde e Alta Floresta. 

Indicação... (TEMPO ESGOTADO)  

O SR. VALDIR BARRANCO - Trinta segundos.  

Muito obrigado, senhor Presidente. 

Indicação ao senhor secretário de Infraestrutura e Logística da necessidade de 

pavimentação asfáltica da MT-430/437, que liga o município de Confresa a Santo Antônio do 

Fontoura. 

Indicação ao senhor secretário de Infraestrutura e Logística, da necessidade de 

providenciar a sinalização do asfalto tracejado e contínuo, com tachão refletivo na MT-175, trecho 

que liga Mirassol do Oeste a São José dos Quatro Marcos.  

Agradeço, senhor Presidente.  

E também saúdo aqui os nossos servidores da TV Assembleia e rádio Assembleia 

que transmitem esta sessão. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Obrigado, Deputado Barranco. 

Deputado Wilson Santos... Wilson está ausente; vamos ao próximo, Dr. Gimenez.  

O SR. DR. GIMENEZ - Muito bom dia a todos que nos assistem, aos meus nobres 

colegas, senhor Presidente, Deputada Janaina, ao pessoal da galeria que está aqui reivindicando o 

não ao passaporte sanitário.  

É muito bom estar de volta, depois de uma licença médica de 30 dias para verificar 

se eu estava bem de saúde. Eu não estava doente, restava saber se estava bem, dada uma 

angioplastia que tinha feito recentemente, eu necessitava desse exame. 

Eu estou de volta e quero lembrar, através de proposição minha para a saúde... que 

autoriza o Poder Executivo a criar o escritório de qualidade com atuação nos hospitais regionais do 

Estado de Mato Grosso e dá outras providências. O projeto tem como embasamento a acreditação, 

que é um método de consenso, racionalização e ordenação das instituições hospitalares de educação 

permanente dos seus profissionais e que se expressa através de procedimentos de avaliação... (A 

GALERIA ASSOVIA) Agora? Senhor Presidente... senhor Presidente? Max. Max, me concede os 

três minutos novamente que agora não dá para ouvir. Três minutos, obrigado, a contar?  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Concedidos os três minutos novamente. 

O SR. DR. GIMENEZ - Obrigado pelo aparte, agradecido.  

(O SR. DR. GIMENEZ SINALIZA POSITIVO PARA A GALERIA.) 

O SR. DR. GIMENEZ - Lembrar, cumprimentando vocês da galeria do não ao 

controle social do passaporte sanitário, muito obrigado pela presença.  
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Eu estive afastado por 30 dias, não por motivo de doença, mas para me certificar 

de que estava bem depois de angioplastia. Estou de volta, é bom estar de volta a esta Casa, com esse 

calor humano todo, com pessoas reivindicando o que elas mais precisam, porque afinal esta é a Casa 

do povo, a Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso é a Casa do povo. (APLAUSOS) 

O SR. DR. GIMENEZ - E, falando em saúde, já que eu sou médico da Comissão 

de Saúde, trago uma proposição minha, que autoriza o Poder Executivo a criar escritório de 

qualidade com atuação nos hospitais regionais do Estado de Mato Grosso e dá outras providências. 

O projeto tem como embasamento a acreditação, que é um método de consenso racionalizado e 

ordenação das instituições hospitalares de educação permanente dos seus profissionais que se 

expressa através de procedimento de avaliação dos recursos institucionais buscando garantir padrões 

previamente estabelecidos. É qualidade mesmo, é acreditação baseada em qualidade. 

Nesse sentido, o projeto de lei propõe a criação do escritório de qualidade com o 

intuito de ser um núcleo de referência, auxiliando setores de área dos hospitais quanto a ações, 

conceitos, ferramentas, otimizando os serviços prestados a fim de melhorar o atendimento à 

população. 

Como se vê, é uma proposição dirigida à saúde e à população.  

Outra proposição institui o programa estadual de implementação da Agenda 2030, 

olha só, implementação da Agenda 2030 para o desenvolvimento sustentável, no âmbito do Estado 

de Mato Grosso, como diretriz na formulação de políticas públicas e dá outras providências. 

O programa estadual de implementação da Agenda 2030 para o desenvolvimento 

sustentável da Organização das Nações Unidas, da qual o Brasil é signatário, tem por objetivo 

fomentar os 17 objetivos de desenvolvimento sustentável como marco orientador das políticas 

públicas. A Agenda 2030 para o desenvolvimento, vamos explicar o que é isso, é uma resolução 

sobre o desenvolvimento sustentável, aprovada nas Nações Unidas por seus 193 países membros 

com 17 objetivos e 169 metas, do qual o Brasil é um signatário. A finalidade é orientar ações do 

governo e demais atores sociais para responder de forma sustentável aos desafios enfrentados pelo 

mundo, reduzir desigualdades sociais, garantir a manutenção da paz, liquidar com as mudanças 

climáticas, e evitar a degradação ambiental. As metas deverão ser alcançadas até o ano de 2030, o 

Brasil liderou as discussões e é signatário dessa Agenda 2030, eu espero que se efetive, porque é 

uma... (TEMPO ESGOTADO)  

O SR. DR. GIMENEZ - Espero que se concretize, porque é uma agenda para o 

futuro, para os nossos netos e quiçá os filhos dos nossos netos, vamos pensar em termos de 

coletividade, em termos de planeta, em termos de mundo, esse é o motivo da minha proposição. 

Muito obrigado, senhores. 

Grato pela presença.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Para uso da fala, Deputado Eduardo 

Botelho.  

O SR. PRESIDENTE (EDUARDO BOTELHO) - Bom dia a todos. 

Cumprimento todos aí, todos os Deputados, o Presidente Max, TV Assembleia, 

rádio Assembleia, toda a imprensa de modo geral que está nos acompanhando.  

Eu estou apresentando aqui uma moção de aplausos para a Polícia Militar, Corpo 

de Bombeiros e Samu pelo resgate e prestação de socorro às vítimas do incêndio que atingiu o 

Hospital Geral e Maternidade de Cuiabá no dia 18 de outubro. Se não fosse o trabalho brilhante 

feito, bem coordenado pelo Corpo de Bombeiros, com a polícia, junto com o Samu, com certeza 
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teríamos problemas naquele incêndio, mas o trabalho muito bem feito que eles fizeram conseguiu 

retirar todos os pacientes, conseguiu evitar que tivesse... que alguém fosse atingido. Então, é uma 

moção de aplausos para esses heróis mato-grossenses do Corpo de Bombeiros.  

E também estou apresentando um projeto de lei que declara patrimônio histórico, 

artístico e cultural e imaterial do Estado e Mato Grosso o sítio arqueológico Santa Elina. Esse sítio 

arqueológico é interessante, a maioria dos mato-grossenses não o conhece, inclusive os Deputados, 

poucos conhecem, poucos sabem a história dele, eu tenho certeza que se perguntar para os 

Deputados aqui, quase ninguém sabe. Eu fui perguntar para o Deputado Wilson Santos, que é 

historiador, que é estudioso, ele tinha um breve conhecimento sobre isso.  

O que que acontece? Nós temos uma área aqui no município de Jangada, que 

existe, mas muita, muita comprovação da presença do homem aqui nessa região há mais de 27 mil 

anos antes de Cristo. Isso com figuras, com imagens desenhadas em pedras, com tudo o que tem 

feito lá, são coisas impressionantes; inclusive, estou também apresentando uma indicação ao 

governador para criar uma rota de turismo, porque é um ponto turístico, são montanhas ali que têm 

inúmeros desenhos, inúmeras coisas feitas nas pedras lá, antigas, que nós precisamos conhecer, nós 

mato-grossenses, e explorar isso turisticamente, assim como o Egito faz com as suas tumbas, com as 

múmias, nós também temos aqui um sítio arqueológico que pode ser... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. EDUARDO BOTELHO - E, para encerrar, eu quero só dizer que eu estou 

junto desses projetos aí, sobretudo os projetos do passaporte sanitário. Eu entendo que a igreja é a 

porta de entrada para tudo, todas as pessoas no momento de maior dificuldade procuram uma igreja, 

e a igreja não pode estar de portas fechadas, exigindo que se haja um passaporte para esse ou aquele. 

Então, nós temos que aprovar esse projeto de lei da Deputada Janaina e estou junto. (APLAUSOS) 

O SR. EDUARDO BOTELHO - E, no mais, para encerrar, quero dizer também 

que eu sou defensor da ferrovia Vicente Vuolo.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Para uso da fala, Deputado Wilson Santos.  

Quero em tempo cumprimentar o vice-prefeito de Pontal do Araguaia, Luciano, e 

também o vereador Jaime. Sejam muito bem-vindos à Assembleia Legislativa. 

O SR. WILSON SANTOS - Presidente, colegas Deputados, eu apresento um 

projeto de lei que institui o programa estadual de atendimento ao deficiente visual aqui em Mato 

Grosso. 

E outro projeto de lei que autoriza o Poder Executivo a implantar o sistema de 

cofinanciamento ao tratamento renal.  

Um terceiro projeto de lei, que foi encaminhado aqui pelo grande dramaturgo, meu 

vizinho do bairro da Lixeira, Ivan Belém, ele nos encaminhou, e eu estou propondo aqui a criação 

de um dia aqui especial para aqueles que trabalham com o humor, que trabalham com alegria, com a 

arte aqui em Mato Grosso.  

Projeto de lei que estabelece parâmetro mínimo de repasse financeiro do estado 

para as organizações não governamentais.  

Outro projeto que dispõe sobre o comércio de produtos da indústria de brinquedos 

compostos pela substância química bórax, também conhecido como borato de sódio ou tetraborato 

de sódio.  

Um projeto de resolução e um conjunto de indicações ao prefeito Emanuel 

Pinheiro e ao secretário de Obras, José Roberto Stopa, em favor do bairro Tijucal; outra indicação 

em favor do bairro Jardim Fortaleza; mais uma indicação ao secretário Stopa para viabilizar a 
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iluminação na zona rural do Cinturão Verde, Pedra 90; outra indicação ao secretário Roberto Stopa 

sobre a necessidade de serviço de tapa-buraco no Jardim das Palmeiras; necessidade de serviço de 

tapa-buraco no bairro Tijucal; e necessidade de tapa-buraco no Jardim dos Ipês; ao secretário 

Vanderlucio, sobre a necessidade de construção de praça no bairro de São Sebastião; ao secretário 

Vanderlucio, a necessidade da reforma da grande praça do bairro Pedra 90; ao secretário Roberto 

Stopa, a necessidade de serviço de tapa-buraco no Parque Ohara; e indicação ao Alan Porto da 

necessidade de ônibus escolar para o município de Rio Branco; e assim por diante, senhor 

Presidente.  

Eu quero saudar mais uma vez aqui grandes amigos e amigas que eu conheci, que 

eu fiz na luta do movimento comunitário, sejam todos muito bem-vindos, não só pela presença 

física, mas pela presença espiritual, moral, histórica, em defender o nome do grande senador Vicente 

Vuolo para a ferrovia. Parabéns pela presença! (APLAUSOS) 

O SR. WILSON SANTOS - Muito obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Para o uso da fala, Deputado Xuxu Dal 

Molin.  

O SR. XUXU DAL MOLIN - Muito bom dia, Presidente Max, Deputada Janaina, 

demais colegas, em especial, todos os amigos e amigas que estão aqui nas galerias, ao povo mato-

grossense que nos assiste e nos ouve pela TV e rádio Assembleia. 

Estamos encaminhando ao Governo do Estado a necessidade de implantação da 

primeira base do Pantanal de combate a incêndios florestais e segurança da fronteira, em apoio ao 

Ciopaer e Gefron, em Cáceres, conforme nós implantamos no município de Sorriso, onde tive a 

honra de ser coordenador da primeira base de combate a incêndios florestais da Amazônia. E vamos 

levar essa grande obra para a COP26, mostrar para o mundo que Mato Grosso, o seu povo, é 

diferente, faz com sustentabilidade a produção mais importante, que é a de alimentos, salva vida, 

empregos e traz segurança alimentar. Parabéns, povo mato-grossense, pelo seu papel! 

E também estamos encaminhando ao presidente Bolsonaro, ao presidente da 

Câmara, Senado, ministro de Fazenda, de Energia, Presidente, também da Petrobras. Chegou a hora 

de privatizar a Petrobras. Essa empresa tem que servir ao povo, o Brasil é o único país que tem uma 

empresa que eles criam o preço através do custo em real, todo o custo praticamente em real para 

produzir, mas na hora de vender é em dólar. Isso é uma vergonha! Para alimentar fundos, alimentar 

empresas, pessoas, que são acionistas, e o brasileiro paga a conta. Vamos vender essa empresa e que 

outras venham para servir o povo. E que baixe o preço dos combustíveis. Chegou o momento.  

E também informações sobre o hospital regional de Sorriso, há muitas coisas e 

melhorias naquele hospital para serem feitas.  

E também uma moção de aplausos ao presidente Bolsonaro, ao Ministério das 

Relações Exteriores e à Associação de Magistradas do Brasil, em nome da senhora Renata Gil, que 

concederam visto humanitário para juízes do Afeganistão que estão vindo viver no Brasil, porque lá 

não tiveram liberdade.  

É muito importante o povo brasileiro acordar. Nós temos muitos problemas para 

resolver em nosso país, mas há países que estão muito piores por imposição de políticos 

vagabundos, igual ao Talibã, regimes totalitários, e ainda tem gente que defende aqui, além de 

pessoas incompetentes, corruptas, para continuar na política. E isso não pode. (TEMPO 

ESGOTADO) 
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O SR. XUXU DAL MOLIN - Eu encerro aqui... dois minutos, Presidente, dois 

minutos. Eu encerro aqui falando da Mulher Empreendedora, um projeto inovador, queria dar ajuda 

de custo a mulheres vítimas de violência, Mato Grosso tem que sair da fila de feminicídio, de 

campeão em feminicídio. 

Também as cirurgias eletivas... Pelo amor de Deus, governador, vamos tirar 

milhares de mato-grossenses que estão aguardando as cirurgias. 

E eu encerro aqui falando, nós aprovamos o tratamento precoce, uma lei de nossa 

autoria, só espero que o governo sancione.  

Eu apoio a vacinação e sou a favor da liberdade, sou coautor com a Deputada 

Janaina do Projeto de Lei nº 780/2021. Jamais nós vamos deixar a obrigação de um cidadão ter o seu 

direito tolhido de ir e vir por imposição de qualquer prefeito ou governador. O povo tem que ter 

liberdade. (APLAUSOS)  

O SR. XUXU DAL MOLIN - Eu encerro aqui parabenizando a família Vuolo, 

ontem nós aprovamos o projeto da ferrovia Vicente Vuolo e depois o nome, e depois quero falar de 

outros mato-grossenses que há cem anos falavam já em ferrovia, em BR-163. 

A todos bem-vindos e contem conosco.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Para uso da fala, Deputado Delegado 

Claudinei.  

O SR. DELEGADO CLAUDINEI - Senhor Presidente, bom dia; bom dia, colegas 

Deputados, pessoal que nos acompanha aqui na Assembleia, sociedade de Mato Grosso.  

Apresento um requerimento, senhor Presidente, requerendo ao secretário de estado 

de Educação e ao governador do estado informações sobre as vagas para o período noturno nas 

unidades escolares da rede pública de ensino estadual. “Em razão do retorno 100% presencial das 

aulas no último dia 18/10, indagamos sobre o quantitativo de vagas ofertadas para o período 

noturno. Considerando que com a persistência da pandemia, uma crise financeira foi instalada no 

mundo, em Mato Grosso, não foi diferente, isso gerou aumento de alunos matriculados na rede 

pública, que se viram obrigados a colaborar com as finanças de suas famílias, com empregos e 

outras atividades em período diurno, indagamos se a gestão escolar fez um levantamento dessa 

situação e se ainda foram disponibilizadas mais vagas nas unidades que possuem turmas noturnas 

para que alunos consigam adequar a carga horária com emprego... Quantas unidades possuem 

ensino noturno no Estado de Mato Grosso?” 

Isso aqui, Presidente, é uma necessidade, a gente tem recebido vários pedidos de 

pais, de alunos, principalmente de alunos do ensino médio, devido a essa pandemia que se iniciou no 

início de 2020 até agora, e devido à política do fecha-tudo, do lockdown, fechamento de empresas, 

fechamento de comércios, gerando mais desemprego ainda no nosso país, os alunos do ensino médio 

tiveram que trabalhar, estudavam de manhã, estudavam à tarde, e agora têm que continuar 

trabalhando para ajudar essas famílias, principalmente essas famílias que precisam e que estão 

passando necessidade por esses fechamentos, pelo aumento do desemprego das famílias. E aí 

pedimos que o Governo do Estado, o secretário de Educação tenha o bom senso de abrir mais salas 

de aula para esses alunos que estão trabalhando durante o dia e precisam frequentar a aula presencial 

durante o período noturno, mesmo que tenha que disponibilizar salas de aula com menos de 35 

alunos, que é o mínimo necessário.  

Então, a gente pede esse bom senso do Governo do Estado, do secretário de 

Educação para ver urgente isso. Já que as aulas retornaram agora no último dia 18 de outubro, que 
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veja urgentemente essas vagas para os alunos que estão matriculados de dia, no período diurno... ou 

vespertino e que precisam ser transferidos urgentemente para o período noturno para poderem 

continuar trabalhando e ajudando sua família no sustento da sua casa.  

Obrigado, Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Para uso da fala, Deputada Janaina Riva.  

A SR.ª JANAINA RIVA - Bom dia, Presidente, bom dia a todos os colegas 

Deputados, imprensa que nos acompanha, quero cumprimentar todos os visitantes na Casa, 

especialmente aqui todos os representantes em defesa do nome da ferrovia Vicente Vuolo, sejam 

muito bem-vindos à Assembleia, o nosso apoio ao secretário Francisco Vuolo, à sua família, e o 

respeito da Assembleia Legislativa à história e ao legado de Vicente Vuolo pelo Estado de Mato 

Grosso.  

E também eu quero cumprimentar toda a população mato-grossense que se 

mobilizou contra o passaporte sanitário. (APLAUSOS) Sejam bem-vindos à Assembleia e agradeço 

especialmente o Ilaes - Instituto Latino-Americano de Estudos em Bioética e Desenvolvimento 

Social que nos baseou com toda a documentação robusta, defendendo o direito dos cidadãos. 

E quero fazer também um agradecimento especial ao padre Overland, que tem sido 

destemido na defesa dos direitos dos cidadãos e uma referência nas redes sociais.  

Como nós conversamos ontem, daqui a pouco a gente vai debater o projeto e aí a 

gente vai falar só sobre ele, mas não é sobre a vacina, é sobre o direito à liberdade do cidadão que 

nós queremos discutir. 

É isso, Presidente. 

Muito obrigada.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Deputado Thiago Silva; após, o último 

inscrito, Deputado Lúdio Cabral; Deputado Faissal está se inscrevendo e Deputado Sebastião 

também. É isso?  

O SR. THIAGO SILVA - Senhor Presidente, nobres colegas parlamentares, 

cumprimento a Deputada Janaina e de forma especial todo o movimento comunitário que se faz 

presente, e dizer da minha alegria de ter iniciado a minha vida pública no movimento comunitário, 

ainda muito pequeno; o meu pai foi presidente da Uramb - União Rondonopolitana de Associações 

de Moradores, e eu fui presidente de bairro, de cinco bairros lá no município de Rondonópolis.  

Então, eu quero aqui cumprimentar todos, em nome do meu amigo Walter Arruda, 

e dizer que contem comigo. Desde o início dessa discussão tenho me manifestado a favor, que o 

nome da ferrovia seja do senador Vuolo por tudo o que ele fez, pela história, pelo seu trabalho. 

Quando se fala de ferrovia no Estado de Mato Grosso, o primeiro nome que vem à mente é do 

senador Vuolo. Então, é mais do que justo, e em nome da sua família aqui, quero dizer que podem 

contar conosco nesse projeto.  

Senhor Presidente, estamos aqui apresentando várias indicações, a primeira para a 

reativação da escola agrícola do município de São José do Povo. Nós temos essa escola que foi 

criada no início da década de 90 e hoje se encontra desativada. Nós estivemos lá essa semana com a 

nossa equipe, com o secretário de Agricultura, o Cleiton, o vice-prefeito, o Racum, e é uma 

necessidade de toda a região sudeste, nós temos ali mais de 30 assentamentos e não temos uma 

escola de formação técnica que venha a formar tanto os trabalhadores, como os filhos dos 

trabalhadores que vivem da agricultura familiar. Então, aqui fica a nossa indicação para que o 
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governo possa também, juntamente com a prefeitura, fazer um trabalho para a reativação da escola 

agrícola do município de São José do Povo.  

Estivemos essa semana no Araguaia e colhemos várias reivindicações e também 

estamos aqui fazendo, apresentando algumas indicações, principalmente na área da infraestrutura. 

Após reunião com o diretório do MDB, do município de São Félix do Araguaia, foi nos pedido para 

que pudéssemos apresentar uma indicação para a estadualização da BR-242, que liga o município de 

São Félix do Araguaia até a BR-158, vários municípios ali já estão fazendo essa interligação das 

MTs até a BR-158, e precisamos ter atuação para que o município de São Félix do Araguaia, que é 

um dos principais municípios, um município histórico, também possa receber essas obras de 

pavimentação asfáltica, ligando até a BR-158. (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. THIAGO SILVA - Estamos aqui também fazendo uma indicação para a 

construção da ponte de concreto, ligando ali o município, a zona urbana do município de Ribeirão 

Cascalheira até o distrito de Novo Paraíso. É um pedido da vereadora Sirleide, nossa companheira 

de partido, e é uma das principais reivindicações daquela comunidade, onde nós estivemos reunidos 

lá com vários comerciantes, moradores, vários pequenos produtores rurais, e colocaram aqui essa 

demanda. Essa semana, o prefeito esteve aqui com a vereadora, nossa equipe, e nós vamos 

intensificar para que o governo realmente possa liberar o mais rápido possível a construção dessa 

ponte e também a liberação dessas aduelas para que resolva de forma definitiva essa ponte ali na 

comunidade, ligando a cidade de Ribeirão Cascalheira até o distrito de Novo Paraíso. 

Muito obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Obrigado, Deputado Thiago. 

Deputado Lúdio Cabral... O Deputado Lúdio está no telefone... Quer passar a vez? 

Deputado Faissal Calil; após só temos inscrito o Deputado Sebastião e aí finalizou o Pequeno 

Expediente.  

O SR. FAISSAL - Bom dia a todos. 

Eu gostaria de cumprimentar o nosso Presidente e, em seu nome, todos os demais 

parlamentares aqui presentes, funcionários desta Casa, imprensa; todos da plateia que dizem não ao 

passaporte sanitário, sintam-se saudados também (APLAUSOS), podem contar com o nosso apoio; 

aos líderes comunitários, pessoal do Vuolo também, sintam-se saudados.  

Enfim, Presidente, estamos aqui para novamente fazer o requerimento da 

indicação ao Governo do Estado de Mato Grosso com relação à MT-437 e à MT-322. Senhor 

governador, o Araguaia está sofrendo, as nossas estradas infelizmente não são suficientes, não estão 

fazendo manutenção e agora começaram as chuvas, então, todo mundo sabe que piorou e muito. 

Então, é essa cobrança aí ao governador, que olhe com carinho para o nosso 

Araguaia, que vem sofrendo, e estou fazendo mais uma vez essa súplica, não é a primeira indicação 

nesse sentido, se não for atendido, vou fazer outras e inúmeras outras.  

No mais, eu gostaria de pedir o empenho de todos os parlamentares para a gente 

conseguir, de certa forma, melhorar o serviço na Sema, Secretaria do Meio Ambiente, e Intermat. 

Cobrança de impostos a gente sabe que tem e a cada dia está aumentando, aumentando, quando se 

fala em eficiência do estado, o estado deixa a desejar, muitas pessoas precisam de licença ambiental 

para começar a atuar... e ainda estamos em época de seca, fazendas, por exemplo, que precisam de 

manejo e pasto, não podem mexer no pasto, mas na hora de cobrar o imposto do gado, que o 

pecuarista vende, aí o governo é rápido, é sagaz.  
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Então, faço essa cobrança ao Governo do Estado de Mato Grosso para melhorar 

esses dois órgãos, que os produtores estão sofrendo e são os produtores praticamente aqui no Estado 

de Mato Grosso que dão uma boa qualidade de vida para a nossa população, que arrecada impostos, 

e venho aqui fazer essa cobrança ao governo para dar agilidade aos processos de licenciamento, 

tanto no Intermat como na Sema. A gente quer trabalhar e quer trabalhar certinho e precisa que o 

governo esteja do nosso lado e que não nos atrapalhe. Esse é o nosso lema. 

Obrigado e fiquem todos com Deus.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Próximo inscrito, Deputado Lúdio Cabral.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Senhores, senhora Deputada, população que nos 

acompanha, trabalhadores da Assembleia, da imprensa. 

No Pequeno Expediente, hoje, primeiro eu estou apresentando um requerimento 

com solicitação de informações e documentos ao governador do estado acerca do primeiro encontro 

de líderes e empreendedores do Brasil que aconteceu lá no Salto das Nuvens, no município de 

Tangará da Serra. Um desrespeito sem tamanho com os 500 mil mato-grossenses que estão passando 

fome todos os dias em nosso território. Nós queremos saber de forma detalhada se o Estado de Mato 

Grosso alocou recursos públicos para a realização desse evento, que se fez isso, fez isso de forma 

muito vergonhosa. Há uma série de quesitos no requerimento de informações e esperamos ter a 

resposta, o mais rápido possível, porque na dependência delas iremos acionar o Poder Judiciário do 

Estado de Mato Grosso.  

Também estou apresentando hoje requerimento com pedido de informações com 

relação ao centro cirúrgico e de obstetrícia do hospital regional de Sorriso, nós fizemos visita na 

unidade 24 de Setembro e estamos apresentando uma série de pedidos de informação acerca das 

condições precaríssimas em o que o centro cirúrgico daquela unidade funciona hoje; da mesma 

forma em relação ao centro de materiais esterilizáveis na mesma unidade; da mesma forma em 

relação à UTI neonatal do hospital regional de Sorriso, que tem dez leitos cadastrados, mas apenas 

cinco leitos com todos os equipamentos necessários, cinco leitos sem as condições de funcionarem 

devidamente como leito de terapia intensiva neonatal no hospital regional de Sorriso.  

O hospital sofreu uma obra de ampliação, essa área ampliada não está funcionando 

para a tarefa assistencial que ela deveria assumir, nela foram instaladas de forma improvisada 

serviços na ala principal do hospital regional de Sorriso, foi feita uma reforma da fachada do 

hospital, mas o hospital como um todo ainda continua funcionando em condições muito, mas muito 

precárias.  

Eu também estou apresentando hoje, senhor Presidente, requerimento com pedido 

de informações em relação à reforma e ampliação da escola estadual Florestan Fernandes no 

assentamento 12 de Outubro no município de Cláudia.  

Estou apresentando emendas ao Projeto de Lei Complementar nº 47/20221, que 

tramita nesta Casa, e indicações à Secretaria de Estado de Assistência Social e Secretaria de Estado 

de Educação... (TEMPO ESGOTADO)  

O SR. LÚDIO CABRAL - Por fim, uma moção de congratulação à Federação dos 

Trabalhadores na Agricultura do Estado de Mato Grosso, a Fetagri, que completa no dia 20 de 

outubro cinquenta anos de serviços prestados à nossa população, de organização do movimento 

sindical dos trabalhadores rurais, de mobilização da luta pela agricultura familiar, pelos 

trabalhadores do campo, e merece ser lembrada aqui pela Assembleia Legislativa do Estado de Mato 

Grosso.  



ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO 
TRANSCRIÇÃO DA 62ª SESSÃO ORDINÁRIA (REMOTA) DA 3ª SESSÃO LEGISLATIVA 

DA 19ª LEGISLATURA, REALIZADA NO DIA 20 DE OUTUBRO DE 2021, ÀS 17H05MIN. 

 

 

 

Pág. 14 - Secretaria de Serviços Legislativos 

Era isso o que eu tinha para o Pequeno Expediente, depois eu quero debater outros 

temas à medida que os requerimentos forem sendo votados.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Deputado Sebastião Rezende; e, após, o 

último inscrito, Deputado Carlos Avallone.  

O SR. SEBASTIÃO REZENDE - Senhor Presidente, senhores Deputados, 

cumprimento também a senhora Deputada, servidores da Casa, todos aqueles que prestigiam a 

sessão. 

Eu quero também reiterar aqui a fala de vários Deputados que têm o mesmo 

entendimento que nós temos da importância de nominar, Deputado Wilson, esse trecho da rodovia 

Vicente Vuolo. (APLAUSOS) Todos nós entendemos e sabemos o quanto o ex-senador Vicente 

Vuolo trabalhou nesse projeto, sonhou com essa possibilidade. Então, nós somos... temos clareza 

disso, tem o nosso apoio, o nosso voto aqui, está aqui o nosso amigo Francisco Vuolo, pode contar 

aqui com o Deputado Sebastião Rezende. 

Da mesma forma, quero dizer da satisfação e alegria de ser um dos autores do 

projeto pelo não ao passaporte, à exigência desse passaporte sanitário para entrar ou nos comércios 

ou nos templos religiosos, nós precisamos garantir - não é? - o que a Constituição Federal 

estabelece, que é o direito de ir e vir. Então, tem realmente o nosso apoio e vamos trabalhar nesse 

sentido para que essas exigências realmente não aconteçam. (APLAUSOS) 

O SR. SEBASTIÃO REZENDE - E dizer, senhor Presidente, que nós temos aqui 

várias indicações de interesse de vários municípios do nosso estado. 

E também projeto de lei exigindo por parte do Governo do Estado, no mínimo, 

10% garantindo aí a contratação de pessoas com cinquenta anos ou mais, infelizmente essas pessoas 

que passaram dos cinquenta anos ficam discriminadas, muitas com a capacidade de trabalho imensa 

não são aproveitadas no mercado de trabalho. 

E nós estamos exigindo com o projeto de lei que quando houver contratação de 

empresas terceirizadas por parte do poder público estadual que essa garantia de no mínimo 10% 

possa acontecer. 

Muito obrigado, senhor Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Obrigado, Deputado Sebastião. 

Último inscrito, Deputado Carlos Avallone.  

O SR. CARLOS AVALLONE - Bom dia a todos. 

Eu queria em primeiro lugar cumprimentar a família do ex-senador Vicente Vuolo, 

todos aqueles que estão apoiando essa nossa... esse reforço de legislação para garantir o que já... 

sempre foi, o que nunca poderia ter mudado, nem pensado, então contem com o nosso apoio, a 

ferrovia é Vicente Vuolo e não vai deixar de ser. (APLAUSOS)  

O SR. CARLOS AVALLONE - Entendo também que nós estamos no final da 

pandemia, então acho que o negócio do passaporte também não é necessário nesse momento, então 

contem com o nosso apoio na questão do passaporte.  

Eu faço uso do Pequeno Expediente para fazer um agradecimento à Seduc. Eu fiz 

um pedido, eu estou até com ofício aqui, eu dei entrada no dia 23 de agosto, lá na Seduc, para o 

secretário Alan Porto, em que eu pedi, primeiro, quadra coberta para escola estadual Vanderlei 

Cecatto, no município de Santo Antônio do Leste, que foi um pedido que me foi feito pelo vereador 

Cristiano do Santo Antônio do Leste; e pedi também reparos no telhado, considerando que, em dias 

chuvosos, os alunos, eu tenho um vídeo aqui, a água caindo, enquanto os alunos ainda estavam 
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estudando. Esse pedido foi feito no dia 23 de agosto e ontem foi assinado um convênio com a 

secretaria municipal e com a prefeitura para que os recursos fossem transferidos para as reformas 

que estão sendo apresentadas pela prefeitura.  

Então, vereador Cristiano, o seu pedido foi repassado, a secretaria está atendendo, 

é um prazer para nós estarmos participando disso.  

E um abraço a todos vocês, vamos estar juntos com vocês agora nessas votações. 

Muito obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Obrigado, Deputado Carlos Avallone.  

Antes da Ordem do Dia, eu vou fazer a leitura de dois expedientes que chegaram 

agora, um é... “Assunto: balancete do Tribunal de Contas de Mato Grosso, julho, agosto e setembro. 

Em atenção ao dispositivo do artigo nº 26, da Constituição Estadual, com a Lei Complementar nº 

269/2007, encaminho a Vossa Excelência o demonstrativo do balancete do Tribunal de Contas do 

Estado de Mato Grosso, referentes aos meses de julho, agosto e setembro. Conselheiro presidente: 

Guilherme Antônio Maluf.”  

Então, o Deputado que tiver interesse em ver as contas do Tribunal de Contas, 

estão aqui os balancetes, procure a Comissão de Fiscalização.  

E também o Ofício nº 179, da Secretaria de Administração... “senhor Presidente... 

qualificada... a apreciação dessa augusta Assembleia Legislativa a Mensagem nº 175/2021, 

acompanhado do respectivo projeto de lei, que altera a Lei nº 10.893, de 24 de maio de 2019, que 

autoriza o Poder Executivo a instituir o Programa Nota Mato Grosso e dá outras providências, bem 

como alterar a Lei nº 7.301, de 17 de julho de 2000, que institui o Imposto sobre Propriedade de 

Veículos Automotores - IPVA, e dá outras providências. 

Está lido. 

(AS PROPOSIÇÕES APRESENTADAS NESTA SESSÃO ESTÃO DISPONÍVEIS EM: 
https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&ses

saoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=7943&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&dataInic

io=&dataFinal=&search=) 

 

 

GRANDE EXPEDIENTE 

(NÃO HOUVE) 

 

 

ORDEM DO DIA 

 

 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Vamos à Ordem do Dia. 

Em votação as indicações do Deputado Lúdio Cabral, Deputado Thiago Silva, 

Deputado Valdir Barranco, Deputado Faissal, Deputado Wilson Santos, Xuxu Dal Molin, Deputado 

Delegado Claudinei, Deputado Elizeu Nascimento, Deputado Gimenez, Deputado Max Russi, 

Deputado Paulo Araújo, Deputado Gilberto Cattani, Deputada Janaina Riva, Deputado Valmir 

Moretto, Deputado Eduardo Botelho. 

Em discussão as indicações. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam 

como estão, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovadas.  

https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&sessaoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=7943&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&dataInicio=&dataFinal=&search=
https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&sessaoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=7943&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&dataInicio=&dataFinal=&search=
https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&sessaoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=7943&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&dataInicio=&dataFinal=&search=
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Dispensa de pauta (REQUERIMENTOS DE DISPENSA DE PAUTA) do Projeto 

de Lei nº 861/2021 da Mesa Diretora ...que altera a Lei nº 10.893, de 24 de maio de 2019, que 

autoriza o Poder Executivo a instituir o programa Nota MT; dispensa de pauta do Projeto de Lei nº 

861/2021... que altera a Lei nº 11.300, de 27 de janeiro de 2021, que estima receita e fixa despesa do 

Estado de Mato Grosso para o exercício financeiro de 2021; dispensa de pauta da Mensagem nº 

168/2021 (PROJETO DE LEI nº 963/2021), que dispõe sobre a criação do programa Mato Grosso 

série A e dá outras providências; dispensa de pauta do projeto do Poder Executivo (PROJETO DE 

LEI Nº 962/2021), que institui o programa estadual de educação Ser Família Habitação, no âmbito 

do Estado de Mato Grosso, e dá outras providências; dispensa de pauta também a fim de que possa 

ser apreciado pela comissão o Projeto de Lei nº 408/2021, de autoria do Deputado Xuxu Dal Molin, 

que reconhece o centro geodésico do Estado de Mato Grosso no município de Sorriso e dá outras 

providências; dispensa de pauta também dos projetos de resolução que concedem honrarias aos 

senhores aqui descritos (PROJETOS DE RESOLUÇÃO NºS 233, 234, 235, 236, 237, 238 E 

247/2021); dispensa de pauta do Projeto de Lei Complementar nº 48/2021, do Poder Judiciário, que 

dispõe sobre a criação do Núcleo Gestor da Justiça Restaurativa - NugJur do Poder Judiciário do 

Estado de Mato Grosso, define a estrutura organizacional e funcional do núcleo permanente de 

métodos consensuais de solução de conflitos, que altera a Lei nº 8.814... 

Em discussão as dispensas de pauta. 

Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os contrários se 

manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Retirada de proposição do Deputado Xuxu Dal Molin, que retira o Projeto de Lei 

Complementar nº 31/2021, de sua autoria.  

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Arquivamento do Projeto de Lei nº 728/2019, do Deputado Max Russi. 

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Pedido de informações da Deputada Janaina Riva, do Deputado Xuxu Dal Molin, 

do Deputado Delegado Claudinei, do Deputado Faissal, do Deputado Gilberto Cattani, do Deputado 

Eduardo Botelho, do Deputado Valdir Barranco, do Deputado Lúdio Cabral, e Lideranças 

Partidárias. 

O SR. XUXU DAL MOLIN - Presidente 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Em discussão. Para discutir, Deputado 

Xuxu Dal Molin.  

O SR. XUXU DAL MOLIN - Rapidamente, nós temos os mesmos requerimentos, 

Deputado Lúdio, sobre o hospital regional de Sorriso e o evento de Tangará, podemos fazer juntos 

isso.  

Obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão. Para discutir, 

Deputado Lúdio Cabral.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Presidente, eu vou fazer duas discussões, tá? Uma em 

relação a esse encontro de líderes que aconteceu lá em Tangará da Serra e outro em relação ao 

hospital regional de Sorriso.  
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Bom... Mato Grosso tem três milhões e 500 mil habitantes, tem dois milhões de 

pessoas inscritas no cadastro único da assistência social, tem 139 mil famílias, quase 500 mil 

pessoas passando fome todos os dias, todos os dias... Não tem almoço e não tem janta, neste estado 

que se diz rico.  

Em Mato Grosso, há pessoas morrendo na fila com traumatismo cranioencefálico 

com decisão judicial, obrigando a internação em unidade de terapia intensiva e a realização de 

procedimento de neurocirurgia, e pacientes ficam dias esperando isso e infelizmente perdem a vida 

enquanto aguardam atendimento no nosso sistema de saúde.  

Não há problema em se realizar um evento ou virtual ou mesmo presencial, num 

ambiente para debate, para debate, para a apresentação de informações, uma mesa-redonda, um 

seminário aqui no teatro Zulmira Canavarros para apresentar todos os potenciais que o Estado de 

Mato Grosso tem para desenvolvimento econômico. Isso não tem problema, realizar isso no centro 

de eventos em Sinop, em Tangará da Serra.  

Agora, fazer uma festa milionária, milionária, regada a uísque de quinhentos anos 

com cantores nacionais trazidos para essa festa, para esse banquete... Tem recurso público alocado 

nesse evento? Essa é a questão que está no requerimento com pedido de documentos e informações 

que eu apresentei. Não tem lógica! É um desrespeito com a população de Mato Grosso, que ainda 

sofre com a pandemia da covid-19... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. LÚDIO CABRAL - Este estado, que é o pior estado do país em gestão da 

pandemia, que tem a maior taxa de mortalidade por covid-19, quase 14 mil famílias em luto por 

conta da pandemia, e o governador fazer um evento, uma festa dessa natureza? 

Outra questão que é muito importante: o governador é candidato à reeleição? Ele 

disse que esse evento é o primeiro de muitos, será que o governador não está fazendo campanha 

eleitoral antecipada com recurso público fazendo essas festas milionárias? Essa é outra questão que 

precisa de resposta e por isso o requerimento que apresentei, porque a partir das respostas, a partir 

dos documentos e a partir de uma série de levantamentos que nós estamos fazendo, nós iremos 

imediatamente acionar a Procuradoria-Geral de Justiça, acionar o Poder Judiciário do Estado e 

acionar a Justiça Eleitoral contra a campanha eleitoral antecipada do governador se eventualmente 

se caracterizar como isso, que é o que parece. Porque não se faz uma festa milionária dessa, em 

que... os relatos que nós recebemos é de que exposição mesmo, de qualquer informação útil sobre o 

estado, o tal palestrante que veio para palestrar, foram vinte minutos de fala, e o resto só festa, festa, 

festa, festa... (TEMPO ESGOTADO)  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continuam em discussão os requerimentos.  

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Autor, Deputado Gilberto Cattani... (REQUERIMENTO) Fórum da Frente 

Parlamentar de Cuidados e Prevenção às Drogas, que terá o objetivo de discutir, debater, apoiar, 

encaminhar ações e mobilizações para a adoção de políticas públicas para o enfrentamento das 

drogas no Estado de Mato Grosso.  

Em discussão o requerimento. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam 

como estão, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Requerimento do Deputado Gilberto Cattani e da Deputada Janaina Riva, que 

requer alterar da composição da Frente Parlamentar de Cuidado e Prevenção às Drogas, no Estado 
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de Mato Grosso, com substituição do Deputado Romoaldo Júnior pela Deputada Janaina Riva para 

compor essa frente parlamentar. 

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Pedido de sessão especial pelo Deputado Wilson Santos, para o dia 19 de 

novembro, no plenário das Deliberações da Assembleia Legislativa para entrega de títulos de 

honraria. 

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Moções de congratulação do Deputado Lúdio Cabral e do Deputado Dr. Gimenez. 

Em discussão as moções de congratulação.  

Para discutir, Deputado Gilberto Cattani. 

O SR. GILBERTO CATTANI - Obrigado, senhor Presidente. 

Senhor Presidente, eu gostaria de discutir sobre a moção de congratulação que o 

Deputado Lúdio Cabral traz a esta Casa, uma congratulação à Fetagri, um órgão... e eu falo aqui em 

nome de 80 mil famílias que estão assentadas no Estado de Mato Grosso, assentadas pelo Incra, no 

território de mais de um milhão de hectares, em vários assentamentos, mais de 600 assentamentos 

pelo nosso estado.  

Essas pessoas, senhor Presidente, muitas delas, como no meu caso, que sou 

assentado, tem mais de vinte anos no seu assentamento, muitas tem 30, muitas passam de trinta anos 

no assentamento sem o seu direito de propriedade. E um dos órgãos que ajudaram para que essas 

pessoas ficassem sem direito de propriedade é a própria Fetagri, deixando essas pessoas não terem 

acesso a crédito, não serem donas daquilo que dedicaram a sua vida. Grande culpa disso é da 

Fetagri. 

Então, senhor Presidente, eu gostaria de pedir aos nobres Deputados que não 

deixem que esta Casa faça tamanha covardia com os meus pares que estão lá no campo, que nos 

ajudem, que defendam o que eles são contrários, que é a titulação.  

Nas páginas do MST, nós vemos uma campanha ferrenha pela não titulação dos 

lotes da reforma agrária. E quem não sabe que o MST é justamente a encarnação da Fetagri ou da 

Contag - Confederação Nacional dos Trabalhadores na Agricultura.  

Por favor, senhores Deputados, não permitam que isso aconteça para o meu tão 

sofrido povo que está nos assentamentos. 

Muito obrigado, senhor Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão. 

Claudinei, vai discutir? Lúdio, vai discutir? Deputado Lúdio Cabral, para discutir.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Eu sinceramente gostaria de evitar isso, mas eu não 

poderia deixar de me pronunciar. 

A Federação dos Trabalhadores da Agricultura Familiar de Mato Grosso é uma 

entidade que tem cinquenta anos. E nasceu em 1971, em plena ditadura militar, para organizar os 

trabalhadores do campo, organizar os sindicatos dos trabalhadores rurais nos municípios e regiões 

de Mato Grosso, para lutar pelo direito à terra; se há cem mil famílias assentadas no Estado de Mato 

Grosso hoje, uma parte importante delas, talvez inclusive você, Cattani, devem isso aos 

trabalhadores do campo que lutaram para que isso se tornasse realidade um dia no nosso país, aos 

trabalhadores do campo que foram assassinados por grileiros neste estado.  
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Então, a Fetagri tem um trabalho importantíssimo no diálogo com os trabalhadores 

do campo, idosos que precisam se aposentar, tem um trabalho histórico no acesso da população a 

crédito, a qualificação profissional, ao direito à aposentadoria, ao direito à renda e à vida com 

dignidade.  

Então, é dever da Assembleia Legislativa reconhecer o belíssimo trabalho que essa 

entidade desempenha em nosso estado desde o ano de 1971, e neste ano de 2021 comemora 

cinquenta anos. E é uma pena, é uma pena mesmo ter que ocupar a tribuna para defender a Fetagri 

de uma fala descabida, como foi a fala do Deputado Estadual Gilberto Cattani.  

Gilberto, você tem inclusive um assessor seu que é militante do Movimento 

Sindical dos Trabalhadores Rurais, converse com ele, ele vai te explicar quem é e o que é a Fetagri.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão. Deputado Wilson 

Santos, para discutir. 

O SR. WILSON SANTOS - Senhor Presidente, às vezes eu não acredito no que eu 

estou ouvindo. É preciso respeitar o passado, senhor Presidente. Tem muita gente achando que o 

Brasil foi descoberto ontem, que Mato Grosso foi descoberto ontem, que Mato Grosso começou 

anteontem.  

A Fetagri é uma entidade responsável pelo assentamento de milhões de pessoas 

neste país, a luta de Davi contra Golias, senhor Presidente. Se esta ou aquela gestão não tem 

eficiência, o problema é da gestão, que é passageira, não de uma instituição que tem muito mais de 

meio século.  

Nós temos problemas de reforma agrária no Brasil porque quando nós, no período 

imperial, fizemos o primeiro chamado Estatuto da Terra, nós só contemplamos os barões e tubarões, 

senhor Presidente, os pequenos não tinham acesso à terra, ou eram escravos, como os índios foram 

durante um período, a escravidão vermelha, ou a escravidão negra, que empurrou da África para cá 

quatro milhões de seres humanos nas piores condições.  

O Brasil nunca teve política voltada para o minifúndio, para o pequeno. A terra 

sempre foi objeto dos mais poderosos, quem mandou na política em Mato Grosso durante muitos 

anos foram os latifundiários e voltam a mandar na política e no poder em Mato Grosso.  

E quando esta Casa, através dos membros, propõe um reconhecimento público a 

uma instituição secular, eu ouço algo surreal, inacreditável, um assentado da reforma agrária 

levantar-se contra uma instituição que é muito mais velha do que ele. Quando ele nasceu, já existia a 

Fetagri, defendendo os trabalhadores rurais, organizando as Ligas Campesinas, acesso à 

regularização fundiária, como meeiro, arrendatário, posseiro, na luta desigual da sua alma com o 

seu... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. WILSON SANTOS - Quantos morreram, senhor Presidente? Quantos? Eu 

vejo aí hoje o vice-governador do estado, um senador da República, que têm orgulho ao dizerem que 

são clientes da reforma agrária, se não fossem os pequenos provocarem, cutucarem, enfrentarem, 

esse Brasil inteiro, quando estão nas mãos dos tubarões, dos barões, dos grandes latifundiários, foi a 

luta do pequeno que permitiu minimamente o acesso à terra aos pequenos. 

Eu tenho certeza de que este Plenário aprovará o requerimento e a moção de 

aplausos do valoroso Deputado Lúdio Cabral, que tem a compreensão histórica da luta dos pequenos 

para mudar este país, senhor Presidente... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Wilson, já foi... último minuto. 
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O SR. WILSON SANTOS - Presidente, nós estamos em um formato híbrido, 

complexo, não é?  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Sim, sim. 

O SR. WILSON SANTOS - Nós deveríamos voltar aos velhos tempos de dez, 

quinze minutos para cada debatedor, acabou o debate nesta Casa.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - É que os Deputados me cobram... 

O SR. WILSON SANTOS - Eu quero só dizer: parabéns, Deputado Lúdio, eu que 

sempre estive ao lado do MST, do movimento dos sem-teto em Cuiabá, com Dante, Antero, Gilson, 

Padre Pombo, lutando pelo Santa Isabel, lutando pelo Planalto, pelo Canjica, com Bié, que eu estive 

sempre ao lado do pequeno. 

Parabéns, eu vou votar com Vossa Excelência, a Fetagri e tantas outras instituições 

podem provisoriamente ter gestões deficitárias, mas a luta histórica é muito maior do que tudo isso.  

Parabéns, Deputado Lúdio! Nós vamos, sim, aqui hoje, ratificar a Fetagri como 

grande instituição a favor da reforma agrária no Brasil! 

Muito obrigado, senhor Presidente. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão. 

(O SR. GILBERTO CATTANI SE APROXIMA DA TRIBUNA.)  

O SR. WILSON SANTOS - Pode voltar duas vezes o mesmo?  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão.  

O SR. WILSON SANTOS - Aí eu já vou me reinscrever...  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Não... não, Wilson, está em discussão 

ainda, eu não sei o que ele quer, como é que eu vou... 

O SR. GILBERTO CATTANI - Pela ordem, senhor Presidente, eu fui citado.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Calma aí... Não, não... o Deputado Cattani 

foi citado pelo Deputado Lúdio Cabral, de forma direta, ele tem direito à ordem...  

O SR. GILBERTO CATTANI - Por favor, senhor Presidente. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - ...E eu vou conceder a ele... dois minutos.  

O SR. GILBERTO CATTANI - Pela ordem, eu fui citado e o Regimento é claro 

que eu posso me defender da citação. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Pode, inclusive está dado... 

O SR. GILBERTO CATTANI - Eu gostaria de pedir a doação de um exemplar do 

Regimento para o Deputado Wilson Santos.  

Lá na roça nós temos um ditado que diz que se grito valesse alguma coisa, o porco 

não morria, é um ditado da roça lá, então o grito não assusta ninguém, não.  

Senhores, se há cinquenta anos a Fetagri existe, são cinquenta anos de atraso ao 

pequeno produtor. No tempo do Regime Militar, eu quero citar aos senhores, nasceu a cidade de 

Lucas do Rio Verde, na época um assentamento da reforma agrária, que aqui o Deputado Wilson 

Santos disse do nosso vice-governador, onde ele era um assentado da reforma agrária. A diferença, 

senhor Presidente, senhores Deputados, é que naquela época se dava o direito de propriedade, regido 

no contrato, regido na sua cláusula quarta e na sua cláusula sexta, onde no décimo ano a pessoa 

tinha a escritura da sua terra. Esse povo é contrário a esse pequeno item, o que coloca as pessoas em 

dependência eterna do governo.  

Tudo o que falam aqui é mentira. Primeiro, nem Fetagri, nem MST assentou uma 

única pessoa, por um simples motivo, que eles não podem fazer isso, quem assenta alguém num 
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assentamento de reforma agrária é o Incra... (APLAUSOS) única e exclusivamente o Incra, que é 

um órgão, que é o Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária, que colonizou o nosso 

estado, que colonizou a Amazônia. O Estado de Rondônia praticamente todo ele foi colonizado pelo 

Incra, que é o único órgão legítimo de assentamento. 

E esse povo, através da sua ideologia, entrou nesses órgãos para fazerem dos 

assentamentos, não uma Lucas do Rio Verde, mas o que os senhores veem hoje quando vão aos 

assentamentos, uma verdadeira favela rural, onde os nossos filhos não têm esperança, quando nós 

ficamos velhos, depois de vinte, de trinta anos em um assentamento, nós estamos sozinhos, porque 

os nossos filhos nos deixaram, porque não têm esperança de futuro.  

Aquelas pessoas que chegaram a Lucas do Rio Verde, como é o caso do vice 

governador, como é o caso do Carlos Fávaro, citado aqui, quando chegaram, tiveram o seu direito de 

propriedade, não pela Fetagri! Mas pelo Incra, e se tornaram os maiores produtores de soja do 

planeta Terra. Essa é a reforma agrária. Isso o que eles pregam aqui é simplesmente o que está 

escrito naquela placa lá: o controle social. Nós, nos assentamentos, temos esse controle nas nossas 

vidas, e eu luto todo dia para que isso não aconteça.  

Obrigado, senhor Presidente. (APLAUSOS) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Em votação. Os Deputados favoráveis 

permaneçam como estão, os contrários se manifestem... Ah, para discutir... último a discutir, 

Deputado Valdir Barranco, porque está de forma virtual... Desculpa, Barranco. Não tinha visto a sua 

mãozinha levantada.  

O SR. VALDIR BARRANCO - Muito obrigado, senhor Presidente.  

Quero dizer que estou muito contemplado, como sempre, pela fala do nosso 

Deputado, decano aqui desta Casa, decano da nossa política, professor Wilson Santos.  

E eu não poderia deixar de dizer também, Presidente, que a luta pela 

desconcentração de terra ou a concentração fundiária no nosso país remonta desde o período da 

colonização, desde que Dom João III criou as chamadas capitanias hereditárias e dividiu o Brasil em 

quinze parcelas, em quinze lotes distribuídos para doze famílias amigas do rei.  

E depois nós passamos pelo processo de sesmarias, era um período de escravidão; 

e quando finalmente os escravos foram alforriados, obrigatoriamente pela pressão do mercado 

internacional, porque o Brasil era o último país que ainda não havia acabado com a escravidão, e 

nessa pressão o Brasil teve que assinar a Lei Áurea, os proprietários, os latifundiários, os amigos do 

rei não aceitaram empregar os escravos, porque não queriam pagar para aqueles que ontem eram 

seus escravos. E o Brasil teve que buscar imigrantes de outros países, e chegando lá não encontrou 

mais os imigrantes letrados, os imigrantes com posses, porque já haviam ido para outras colônias, 

principalmente espanholas, e vieram para o Brasil os descendentes, os espanhóis, como meu avô, 

minha avó, os italianos, como meus avós paternos, que não tinham essas condições.  

E desde sempre a luta para que houvesse a desconcentração de terras, ela ocorreu. 

E graças aos movimentos, graças à Fetagri, graças ao MST, graças à Luta Campesina, graças a Dom 

Pedro Casaldáliga, é que nós tivemos a desconcentração, aos poucos, não da maneira como ainda 

temos que ter, mas tivemos, tivemos a desconcentração, e não fosse isso, não fosse a garra e a 

determinação, a luta desses movimentos, nós não teríamos este Mato Grosso com mais de 600 

assentamentos e tantos municípios que foram criados, mais de cinquenta, a partir da luta desses 

movimentos.  

Por isso, a história nos impele a dizer sim a essa moção e a votar pela Fetagri.  
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O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Em votação. Os Deputados favoráveis 

permaneçam como estão, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado com o voto contrário do 

Deputado Cattani e Deputado Xuxu Dal Molin. 

A SR.ª JANAINA RIVA - Presidente, questão de ordem.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Mais algum? Então, não... Aprovado. Vai 

ao expediente.  

Questão de ordem, Deputada Janaina Riva.  

A SR.ª JANAINA RIVA - Eu gostaria de solicitar uma inversão de pauta, nós 

temos aqui os nossos visitantes e com certeza eles não vieram preparados, como nós Deputados 

viemos, para adentrar almoço, tarde afora. Nós temos aqui esse projeto que trata da nomenclatura da 

ferrovia Vicente Vuolo e o Projeto de Lei nº 780/2021, para que nós pudéssemos liberar os nossos 

visitantes. (APLAUSOS) Nós temos crianças na plateia, dos dois lados, nós temos crianças, e assim 

a gente continua a sessão.  

Obrigada.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Questão de ordem, Deputado Wilson 

Santos. 

O SR. WILSON SANTOS - Eu quero também, logo após a votação dessa matéria, 

senhor Presidente, se puder também inverter... 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Só lembrando que nós não entramos ainda 

na votação dos projetos.  

O SR. WILSON SANTOS - Sim. Por isso que estou pedindo a questão de ordem. 

Quando entrar, para colocarmos em segundo lugar o projeto que dá o nome Senador Vicente Vuolo 

também.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Questão de ordem do Deputado Xuxu Dal 

Molin. 

O SR. XUXU DAL MOLIN - Presidente, reforçando o pedido, eu vou ter que me 

deslocar a Brasília. Nós estamos tendo uma série crise de fornecimento de insumos, fertilizantes 

para a agricultura que está sendo plantada agora. Então, nós vamos para Brasília, junto com o 

governo, eu vou ter que me retirar da sessão, se porventura puder antecipar, eu queria votar esses 

projetos que são importantes. 

E queria falar de uma grave situação, um falso mutirão, ontem foi o dia 

internacional do combate ao câncer de mama, e algum pilantra criou um falso mutirão aqui em 

Cuiabá, milhares de mulheres ficaram de madrugada na fila, isso é caso de polícia, fake news tem 

que ser tratada com cadeia.  

Então, eu queria pedir o encaminhamento da Mesa, para a Sesp, a Secretaria de 

Segurança investigar essa situação.  

Obrigado a todos.  

Parabéns, visitantes! Sejam sempre bem-vindos aqui na nossa Casa.  

O SR. GILBERTO CATTANI - Pela ordem, senhor Presidente. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Questão de ordem, Deputado Cattani.  

O SR GILBERTO CATTANI - Eu gostaria também de pedir inversão de pauta, 

senhor Presidente, reforçando os outros dois Deputados, por favor, tanto a do Vicente Vuolo quanto 

o projeto de lei da Deputada Janaina, se puder.  

Muito obrigado, senhor Presidente. 
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O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Entendido.  

Mais algum Deputado na questão de ordem? Vamos continuar então a votação.  

Sessão especial do Deputado Wilson Santos, de título de honrarias, a ser realizada 

no dia 19 de novembro de 2021 no plenário de Deliberações Deputado Renê Barbour.  

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Mesa Diretora, autorização... da Mesa Diretora.  

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Moções de aplausos da Deputada Janaina Riva, do Deputado Eduardo Botelho, do 

Deputado Xuxu Dal Molin, do Deputado Elizeu Nascimento, do Deputado Wilson Santos, do 

Deputado Dilmar Dal Bosco.  

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Moções de congratulação... Zé, essa aqui já foi, senão vai dar confusão... 

Moções de repúdio, do Deputado Gilberto Cattani.  

Em discussão. Em votação. Moção de repúdio pelo crime de invasão de 

propriedade e ato terrorista de depredação do patrimônio privado da sede da Aprosoja Brasília, 

praticado por integrantes do MST - Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem Terra e Via 

Campesina. 

Moção de repúdio também a trechos ideológicos encontrados no livro da sétima 

série, anos finais do ensino fundamental, livro II, distribuído pela rede pública de ensino estadual, 

organizado pela editora Moderna.  

Em discussão. Para discutir, Deputado autor das duas moções de repúdio, Gilberto 

Cattani. 

O SR. GILBERTO CATTANI - Obrigado, senhor Presidente.  

Só para reiterar as duas moções de repúdio, que são realmente pertinentes.  

Só para dizer aqui que o Lúdio Cabral acusou que no meu gabinete tem um 

militante do MST. Gostaria de avisar ao meu gabinete que achem essa pessoa, porque lá ele não 

fica.  

Muito obrigado, senhor Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continuam em discussão as moções de 

repúdio.  

Para discutir, Deputado Lúdio Cabral.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Presidente, mais uma vez, eu gostaria de não ocupar o 

tempo da tribuna com esse tipo de debate que é desnecessário. As posições políticas que nós temos 

acerca do comportamento de entidades, de movimentos, a gente faz esse debate na política, não 

utilizando instrumento da moção dessa forma sistemática como está sendo utilizada, para tratar de 

pautas que não cabem à Assembleia debater, é muito ruim. Eu já fiz essa fala outra vez e a gente tem 

que concentrar a energia nossa para ficar fazendo esses debates que servem apenas para marcar 

posição política sobre este ou sobre aquele tema.  

Então, em respeito aos parlamentares, em respeito à população que está nos 

acompanhando, quero registrar aqui o meu voto contrário a essas duas moções e lamentar que 

tenhamos que ocupar o nosso tempo mais uma vez com esse tipo de debate.  
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O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão. Não havendo 

quem queira discutir, em votação as moções de repúdio. Os Deputados favoráveis permaneçam 

como estão, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado com o voto contrário do Deputado 

Valdir Barranco e Lúdio Cabral.  

Moções de pesar do Deputado Delegado Claudinei, do Deputado Eduardo Botelho 

e do Deputado Thiago Silva.  

Em discussão as moções de pesar.  

O SR. DELEGADO CLAUDINEI - Senhor Presidente. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Oi.  

O SR. DELEGADO CLAUDINEI - Só destacar que perdemos mais duas pessoas 

queridas lá da comunidade de Rondonópolis...  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Para discutir as moções, Deputado 

Delegado Claudinei, autor. 

O SR. DELEGADO CLAUDINEI - A Giovanna Karollinne Teles Ferreira, uma 

jovem estudante de medicina, vinte anos apenas, filha da Ivete Ribeiro Ferreira, que faz parte da 

Pastoral do Dízimo, comunidade Santa Cruz do Sagrado, da Igreja Católica, e do Gilson Teles da 

Silva. Infelizmente no último dia 14 de outubro sofreu um mal súbito, um infarto, no município de 

Ponta Porã, em Mato Grosso do Sul.  

E o João Rodrigues da Silva, o popular Roxo, grande amigo, grande parceiro, foi 

líder comunitário lá por mais de trinta anos em Rondonópolis, principalmente nos bairros Jardim 

Oliveira, Vila Esperança, Vila Santo Antônio e Vila Santa Catarina e fazia um trabalho lá de 

assistência social, ajudando no cadastramento de moradia, ajudava também nos trabalhos da Igreja 

Católica, e ajudou muito a população em Rondonópolis, principalmente nos bairros em que ele 

atuou como presidente.  

Então, nossos sentimentos à família, aos amigos, uma pessoa muito querida que 

perdemos, o Roxo, lá em Rondonópolis.  

Obrigado, Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Em discussão as moções de pesar. Em 

votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os contrários se manifestem. (PAUSA) 

Aprovado.  

Vamos entrar na votação dos projetos.  

Peço que a secretária faça a inversão da ordem dos dois projetos pedidos pelos 

Deputados. Enquanto faz a inversão, eu vou fazer a votação de dois projetos.  

Em 1ª votação, Projeto de Lei nº 698/2020, do Deputado Valdir Barranco, que 

institui o dia estadual da Polícia Penal. O parecer é contrário da Comissão de Segurança Pública e 

Comunitária.  

Em discussão. Em votação. Os Deputados contrários ao parecer se manifestem, os 

favoráveis permaneçam como estão. O parecer é contrário ao projeto do Deputado Valdir Barranco, 

ele pediu para que fosse à votação.  

Deputado Valdir Barranco, para discutir contrário ao parecer? Para discutir, 

Deputado Valdir Barranco.  

O SR. VALDIR BARRANCO - Senhor Presidente, é só para esclarecer o seguinte: 

nem vou fazer a defesa do projeto; à época, esse projeto é de 2019, salvo engano, eu fui procurado 

para que pudesse propor esse projeto. Eu não costumo muito entrar nesse campo, porque nós temos 
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valorosos colegas aí na Casa que já fazem a defesa desses colegiados, e à época eu propus, mas não 

é do meu feitio fazê-lo, e também não vou aqui fazer a discussão. Eu vou votar, obviamente, contra 

o parecer, porque o projeto é meu, e filho a gente defende. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Quem quer votar contra o parecer se 

manifeste. (PAUSA) Com o voto contrário ao parecer, do Deputado Valdir Barranco, o projeto vai 

ao arquivo.  

Em redação final, Projeto de Lei nº 843/2021, Mensagem nº 151/2021, que aprova 

os convênios do ICMS que relaciona, celebrados no âmbito do Conselho Nacional da Política 

Fazendária - Confaz, e dá outras providências.  

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado. Vai ao expediente.  

Em 1ª votação, Projeto de Lei nº 855/2021, do Deputado Wilson Santos, que dá o 

nome da ferrovia estadual Senador Emílio Vuolo à primeira ferrovia estadual de Mato Grosso. O 

parecer é favorável da Comissão de Infraestrutura Urbana e de Transportes nos termos do 

Substitutivo Integral nº 01. 

Em discussão.  

O SR. WILSON SANTOS - Senhor Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Para discutir, Deputado Wilson Santos.  

O SR. WILSON SANTOS - Senhor Presidente, essa matéria já está 

exaustivamente discutida, eu quero apenas agradecer ao Deputado Moretto, Valmir Moretto 

(APLAUSOS) por ter recebido ontem no seu gabinete uma comissão de representantes da sociedade 

civil cuiabana, mato-grossense, os filhos do saudoso senador Vicente Vuolo, e construímos um 

entendimento, senhor Presidente.  

Então, pelo entendimento, a ferrovia continuará se chamando Vicente Emílio 

Vuolo, e um ou dois terminais ferroviários receberão o nome do empresário Olacyr de Moraes 

(APLAUSOS), de maneira que contempla todos; o grande terminal, onde será o grande 

entroncamento ferroviário do Brasil, em Lucas do Rio Verde, chamar-se-á ferroviário ou 

rodoferroviário Olacyr de Moraes.  

Quero apenas dizer, senhor Presidente, que Olacyr e Vuolo vão se encontrar 

novamente, ambos lutaram muito por essa ferrovia, ambos merecem todas essas homenagens. Foi 

Vuolo que trouxe o Olacyr para essa lide, para essa causa. Olacyr, um homem rico, com grande 

empreiteira em São Paulo, trabalhava naquele momento a construção de outra ferrovia, outro grande 

terminal ferroviário, e Vuolo mostrou a ele, que já tinha terras em Ponta Porã, já tinha terras aqui na 

região de Nova Olímpia, no chapadão dos Parecis, que a ferrovia rumo a Cuiabá era muito mais 

justa para uma cidade que viveu duzentos anos completamente isolada do resto do país, para 

beneficiar uma gente que segurou aqui esse pedaço do Brasil, senhor Presidente, enfrentou aqui a 

febre amarela, a leishmaniose, a malária e principalmente a maior de todas as doenças, a distância ao 

litoral brasileiro.  

E Vuolo foi convincente e trouxe o grande empresário Olacyr de Moraes para essa 

demanda, e nada mais justo do que homenagear os dois.  

Mas eu já apresentei nesta Casa também outra proposta que é dar o nome à 

ferrovia de integração centro-oeste para o empresário Olacyr de Moraes. Mas na política e na vida 

nem sempre as coisas são como a gente quer, como a gente deseja. Às vezes é preciso dar um passo 

atrás para darmos depois dois à frente.  



ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO 
TRANSCRIÇÃO DA 62ª SESSÃO ORDINÁRIA (REMOTA) DA 3ª SESSÃO LEGISLATIVA 

DA 19ª LEGISLATURA, REALIZADA NO DIA 20 DE OUTUBRO DE 2021, ÀS 17H05MIN. 

 

 

 

Pág. 26 - Secretaria de Serviços Legislativos 

Eu quero parabenizar a família do senador Vicente Vuolo, as lideranças, o 

Deputado Moretto, que de maneira civilizada, de maneira urbana, construíram o entendimento.  

Podemos votar! Valeu, Vuolo... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. WILSON SANTOS - Eu entendo muito bem disso, senhor Presidente. Lutei 

aqui 28 anos para que Cuiabá recebesse um polo da Unemat, me diziam que era impossível, que isso 

não iria acontecer jamais, que era uma universidade só para o interior do estado. Eu sei o quanto 

Vuolo lutou.  

Então, valeu, senador, que sirva de exemplo para as futuras gerações de homens 

públicos deste país (APLAUSOS). A política se faz com idealismo, com sonhos sinceros, honestos, 

a política é para quem quer servir ao povo, não se servir do povo.  

Então, mesmo já há tanto tempo morto, Vuolo é um símbolo, é um exemplo para 

as novas gerações de políticos caminharem na linha da decência, da honestidade e colocar sempre os 

interesses da população acima dos interesses individuais.  

Um abraço.  

Parabéns a todos. (APLAUSOS) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão.  

Para discutir, Deputado Valdir Barranco.  

O SR. VALDIR BARRANCO - Senhor Presidente, eu quero manifestar aqui que 

não poderia haver genitor melhor para esse projeto do que o Deputado Wilson Santos, quer seja pelo 

período em que ele está na política, quer seja pelo conhecimento histórico que ele tem da história, da 

luta pela ferrovia, que o nome de Francisco Vuolo, do senador Francisco Vuolo, se confunde com a 

história dessa ferrovia.  

Portanto, não poderíamos... e a Assembleia, que se cerca disso, se cerca desse seu 

dever, se cerca dessa obrigação, para não deixar que a história fosse maculada e que esse nome fosse 

perdido, porque há décadas nós, que temos aí, já estamos nos “entas” e as gerações abaixo de nós, 

nós ouvimos falar dessa ferrovia como sendo a ferrovia Vicente Vuolo. Portanto, não haveria nem 

uma justificativa para que nesse momento a ferrovia deixasse de ter essa denominação.  

Então, parabéns, Wilson; parabéns à Assembleia; parabéns aos que estão 

acompanhando essa luta e nesse momento representando todo um contingente maior de pessoas que 

lutam para que a denominação prossiga e que esse projeto possa ser aprovado nesta Assembleia 

Legislativa. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão. Encerrada a 

discussão. Vamos à votação.  

Eu quero aqui parabenizar os parlamentares aí do consenso, no outro dia o 

Deputado Moretto foi mal interpretado, houve um trabalho junto com o Wilson de um consenso para 

a participação de todos os parlamentares, e isso foi construído. Parabéns ao Parlamento, que o 

Parlamento é a Casa do diálogo, do debate, e isso aconteceu com a construção que eu acredito que 

vai ser do consenso da votação desse projeto.  

Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os contrários se 

manifestem. (PAUSA) Aprovado. Vai à 2ª votação (APLAUSOS). Com unanimidade, com todos os 

votos.  

Obrigado pela presença de todos os líderes comunitários, mais uma vez. 

Em 1ª votação, Projeto de Lei Complementar nº 47/2021, Mensagem nº 159/2021, 

que estabelece a modalidade de teletrabalho como uma das formas de cumprimento da jornada de 
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trabalho no âmbito do Poder Executivo do Estado de Mato Grosso. O parecer é favorável da 

Comissão Especial.  

Em discussão. Já teve pedido de vista do Deputado Ulysses na última sessão.  

Em discussão. Para discutir, Deputado Lúdio Cabral.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Senhor Presidente, o projeto está em primeira votação, 

eu fui um dos Deputados que pediram vista na sessão passada, hoje eu protocolei duas emendas ao 

projeto de lei, uma modificando o artigo 7º e acrescentando um parágrafo ao artigo 3º. Não vou... 

não vou... Não vou exigir que essas emendas sejam apreciadas agora, nós teremos uma segunda 

votação do projeto, mas entendo que devemos debatê-lo com profundidade, ouvindo os servidores 

públicos, as entidades que os representam, ouvindo o Governo do Estado para encontrarmos o 

melhor formato que respeite a nossa legislação. E há alterações que na minha leitura o projeto 

precisa receber.  

Então, é só isso.  

Eu vou me abster nessa votação para que na seguinte a gente possa debater o 

conteúdo das emendas e melhorá-lo. Porque nós podemos, inclusive, construir um projeto 

substitutivo de todos para poder dar mais qualidade e mais força política naquilo que votamos.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão, lembrando que na 

segunda votação serão apreciadas as emendas apresentadas pelo Deputado Lúdio Cabral.  

Para discutir, Deputado Valdir Barranco.  

O SR. VALDIR BARRANCO - Senhor Presidente, eu também coaduno da 

proposta do Deputado Lúdio Cabral. Nós estamos num momento em que a modalidade teletrabalho 

veio para ficar. Não tem mais volta, acho que a pandemia, assim como as guerras, elas trazem 

modificações na vida das pessoas e são modificações que ficam. Só que carece que essas 

modificações não sejam votadas, não sejam deliberadas sem ouvir aqueles que serão os mais 

afetados. Por isso eu também acho importante que nós possamos fazer audiências públicas, ouvir 

aqueles que serão diretamente afetados e, por enquanto, vou me abster também nessa votação.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão. Em votação. Os 

Deputados favoráveis permaneçam como estão, os contrários se manifestem. (PAUSA) Abstenção 

do Deputado Valdir Barranco e do Deputado Lúdio Cabral. É isso? Confere, Barranco? Mais 

alguém? Então, com duas abstenções, o projeto está aprovado. Vai à 2ª votação.  

Em 1ª votação, Projeto de Lei nº 780/2021, da Deputada Janaina Riva, que veda ao 

poder público a instituição de qualquer exigência de apresentação do cartão de vacinação contra a 

covid-19 para acesso aos estabelecimentos comerciais e congêneres no âmbito do Estado de Mato 

Grosso. O parecer é contrário da Comissão de Saúde, Previdência e Assistência Social, rejeitando a 

Emenda nº 1 e nº 2.  

Em discussão.  

O SR. GILBERTO CATTANI - Para discutir, senhor Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Para discutir, Deputado Gilberto Cattani.  

O SR. GILBERTO CATTANI - Senhor Presidente, esse é um assunto que nos 

interessa extremamente. Eu gostaria de fazer alguns esclarecimentos aqui, senhor Presidente. Essa 

doença, essa novidade de doença, ela tem tão pouca informação até hoje que às vezes até a gente 

mesmo fica meio perdido com aquilo que a gente tem nas mãos para trabalhar e defender a nossa 

população.  
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Existe um projeto nesta Casa do meu amigo Dr. Gimenez, em que ele autorizava o 

governo que se tomasse algumas medidas para que se... a gente não sabia o que fazer, na verdade, 

né, para que a população fosse assistida.  

Na sequência desse projeto, eu fiz um projeto já de imediato, Projeto de Lei nº 

606/2021, que proibia qualquer tipo de passaporte sanitário no nosso estado, que não permitia que as 

pessoas fossem cerceadas da sua liberdade. A secretaria apensou o meu projeto, Dr. Gimenez, ao do 

senhor, por se tratar do mesmo tema.  

Trinta dias depois, a Deputada Janaina, com a mesma preocupação que esta Casa 

tem com a sua população, apresentou um novo projeto. E eu agradeço a Deus que esse projeto não 

foi apensado aos nossos, Dr. Gimenez.  

E na sequência ainda, eu apresentei mais outro projeto com o mesmo teor do meu 

primeiro projeto.  

Muito bem. Hoje nós estamos aqui e não podemos levar esse assunto adiante. O 

nosso povo tem que ter o direito à liberdade, que está descrito... (APLAUSOS) 

O SR. GILBERTO CATTANI - ...que está descrito no artigo 5º da nossa 

Constituição Federal. E essa liberdade tem um versículo na Bíblia que diz assim: “Não useis a 

liberdade para dar lugar ao pecado”. É lógico que a nossa liberdade, ela tem que favorecer todas as 

pessoas. 

Então, para resumir, senhor Presidente, Presidente Max, para resumir, eu gostaria 

aqui de fazer a retirada dos meus dois projetos: o Projeto de Lei nº 606/2021 e o Projeto de Lei nº 

787/2021, que estão nesta Casa. 

E gostaria de fazer um pedido muito especial ao meu colega Deputado Dr. 

Gimenez que também retirasse o seu projeto, Dr. Gimenez, que aí nós ficaríamos com um projeto da 

Janaina, que nós vamos aprovar aqui, pela graça de Deus, e depois podemos fazer um substitutivo 

ainda melhorando esse projeto para que o nosso povo almeje de fato a sua liberdade.  

Os meus dois projetos estão retirados, senhor Presidente. (APLAUSOS) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Deputado, como já está em tramitação, vai 

ter que fazer o requerimento, e que será votado na próxima sessão.  

O SR. GILBERTO CATTANI - Na próxima? Com certeza, eu farei, senhor 

Presidente. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão. Deputado Valdir 

Barranco.  

O SR. VALDIR BARRANCO - Senhor Presidente, por dois motivos eu não 

poderia deixar de me manifestar verbalmente aqui. Primeiro porque, como da biologia e a biologia é 

o estudo da vida, eu tenho essa obrigação; segundo, porque eu morri, e graças a Deus tive a 

oportunidade de voltar à vida, graças às orações de muitas pessoas, vítima da covid, pelo 

retardamento da vacinação no Brasil. 

Eu queria dizer que há uma confusão muito grande nessa discussão, uma confusão 

com relação à história da liberdade de ir e vir. Porque essa matéria, inclusive, é uma matéria já 

vencida pela Suprema Corte deste país, no dia 17 de dezembro de 2020, quando do julgamento das 

Ações Diretas de Inconstitucionalidades nºs 6.586 e 6.587 e também do Recurso Extraordinário com 

Agravo nº 1267879. 

O Supremo Tribunal Federal, e aí eu quero dizer que as democracias ocidentais, 

elas foram todas construídas, os seus pilares, os seus princípios, a partir de Montesquieu, lá no 



ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO 
TRANSCRIÇÃO DA 62ª SESSÃO ORDINÁRIA (REMOTA) DA 3ª SESSÃO LEGISLATIVA 

DA 19ª LEGISLATURA, REALIZADA NO DIA 20 DE OUTUBRO DE 2021, ÀS 17H05MIN. 

 

 

 

Pág. 29 - Secretaria de Serviços Legislativos 

século XVIII, quando ele disse que nós tínhamos que ter os princípios de freios e contrapesos e 

criou a partir daí os Poderes Executivo, Legislativo e Judiciário, porque ele dizia que sempre que é 

dado o poder a uma determinada pessoa, ela pode abusar desse poder, e é por isso que um poder 

equilibra o outro. E o Poder Judiciário tem a obrigação, a função de fazer a guarda, ser o guardião 

das leis e das constituições.  

(O SR. CARLOS AVALLONE ASSUME A PRESIDÊNCIA.) 

O SR. VALDIR BARRANCO - E o Supremo Tribunal Federal, a Suprema Corte, 

quer como seja chamada, em cada país desse, da democracia aqui no Brasil, aqui no Brasil nós 

somos um país da democracia, é o responsável por ser guardião da Constituição Federal. E nesse 

julgamento do dia 17 de dezembro de 2020 já interpretou isso e disse que não era para fazer isso que 

nós estamos fazendo aqui, que a obrigação dos Parlamentos é exatamente o contrário. Com todo o 

respeito a minha grande amiga Janaina, que é minha amiga, mas disse que os Parlamentos tinham 

que criar mecanismos para obrigar as pessoas a se vacinarem, porque o direito coletivo sobrepõe ao 

direito individual, porque uma pessoa não pode sair por aí dirigindo se ela não tem carteira de 

habilitação, porque aqui no Estado de Mato Grosso nós só atingimos menos de 40% da população 

totalmente imunizada.  

Eu quero mais um minuto para concluir, senhor Presidente. Mais um minuto.  

O SR. PRESIDENTE (CARLOS AVALLONE) - Terminou, Barranco?  

O SR. VALDIR BARRANCO - Então, ninguém pode sair por aí dirigindo se não é 

habilitado, andando sem capacete se a lei diz que tem que andar com o capacete. Essa história do 

direito de ir e vir, o Supremo Tribunal Federal, gostemos nós ou não dos ministros, é quem tem a 

condição e a obrigação de fazê-lo, à interpretação da Constituição, e já interpretou e disse que 

independente das posições, das convicções religiosas, das convicções éticas que nós adotemos, que 

nós temos a obrigação de vacinar a população. E é preciso fazê-lo.  

Enquanto nós não atingirmos, cientificamente, isso já está comprovado, no 

mínimo 75% da população vacinada com as duas doses, 15 dias depois, nós não atingiremos o que é 

a nossa meta que é atingir a imunidade e continuaremos a ter pessoas infectadas.  

O SR. PRESIDENTE (CARLOS AVALLONE) - Continua em discussão.  

Deputado Lúdio Cabral.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Bom, eu hoje acho que vou sentir pela primeira vez o 

gostinho de ser vaiado na tribuna da Assembleia Legislativa. (VAIAS)  

O SR. LÚDIO CABRAL - Eu quero dizer que falo em nome de toda a população 

do Estado de Mato Grosso, não apenas daqueles que estão aqui, a quem eu respeito e espero também 

respeito.  

O código de saúde do Estado de Mato Grosso já estabelece regras para a adoção de 

qualquer medida de natureza sanitária, seja ela restritiva, seja ela flexibilizadora, e dá à autoridade 

sanitária, no caso do estado, o governador do estado e o secretário de estado de Saúde, respaldados 

pelo Conselho Estadual de Saúde, pela Vigilância em Saúde, pela Vigilância Epidemiológica, a 

tarefa de determinar esta ou aquela medida a ser obedecida diante de um problema de saúde pública, 

de um problema de saúde coletiva.  

Portanto, não cabe à Assembleia aprovar qualquer projeto de lei que já de antemão 

desautorize o estado a adotar uma medida restritiva quando ela for necessária... (TEMPO 

ESGOTADO) 
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O SR. LÚDIO CABRAL - É um tema que não está na ordem do dia do Estado de 

Mato Grosso.  

Nós temos hoje 67% da nossa população vacinada com a primeira dose das 

vacinas contra a covid-19. E nós temos 42% da população vacinada com a segunda dose. 

(O SR. MAX RUSSI REASSUME A PRESIDÊNCIA.)  

O SR. LÚDIO CABRAL - Portanto, senhores Deputados, nós ainda estamos longe 

de alcançar uma cobertura vacinal ideal no nosso território que contenha de vez a circulação do 

vírus. Nós estamos verificando na curva epidemiológica, graças à vacinação da população, já uma 

descida importantíssima na taxa de transmissão do vírus. E graças à vacinação.  

Agora, nós estamos lidando com um vírus traiçoeiro... (VAIAS)  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Eu quero... A galeria não pode se 

manifestar, eu quero pedir a atenção da galeria à fala do Deputado, ele tem o direito de fazer a sua 

fala.  

Reconstitua o tempo ao Deputado.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Obrigado, Presidente.  

Nós estamos lidando com um vírus traiçoeiro, é um vírus... E agora quem vai falar 

é o médico sanitarista, é um vírus de RNA, é um vírus suscetível a mutações, e mutações que podem 

acontecer muito rapidamente, e nós não queremos ver, e eu acredito que ninguém que está presente 

aqui quer ver, nós termos que enfrentar uma terceira onda da pandemia da covid-19 em nosso 

território, que infelizmente pode acontecer caso, enquanto não tivermos cobertura vacinal adequada, 

infelizmente o vírus pode sofrer uma determinada mutação que o torne capaz de escapar à 

imunidade produzida pela vacina, e isso gerar uma terceira onda da covid-19 em nosso território, o 

que será muito, mas muito pior para a saúde da nossa população e para a economia do nosso estado.  

As maiores economias do mundo estão adotando o passaporte sanitário, as maiores 

economias capitalistas do mundo estão adotando o passaporte sanitário para preservar o direito 

coletivo e a proteção à saúde das suas populações.  

Agora, é um tema que quando tiver que ser debatido deverá ser por meio de 

iniciativa da autoridade sanitária, e aqui quem fala é um Deputado de oposição ao governador, mas 

que compreende qual é a responsabilidade que ele tem.  

E a Assembleia não pode, por meio de um projeto que é inconstitucional, 

estabelecer... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Gente, o Deputado está concluindo. Se não 

o deixarem concluir, ele vai gastar mais tempo.  

O SR. LÚDIO CABRAL - A Assembleia Legislativa não pode estabelecer limites 

ao exercício da autoridade sanitária, no âmbito estadual, do governador do estado, e no âmbito 

estadual, dos 141 municípios de Mato Grosso, a cada um dos prefeitos, secretários municipais, de 

estado e conselhos municipais de saúde.  

Então, é essa a nossa preocupação, o nosso posicionamento, e por isso o nosso 

parecer contrário à aprovação dessa proposta...  

(A PLATEIA SE MANIFESTA: LIBERDADE! LIBERDADE!) 

O SR. LÚDIO CABRAL - A minha liberdade termina quando começa a liberdade 

do outro, e o direito coletivo se sobrepõe ao direito individual, porque do contrário...  

(A PLATEIA SE MANIFESTA: LIBERDADE! LIBERDADE!) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Eu quero pedir...  
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O SR. LÚDIO CABRAL - Porque do contrário pessoas alcoolizadas estariam 

autorizadas, em nome do direito de ir e vir, a dirigirem alcoolizadas, a atropelarem e a matarem 

cidadãos inocentes. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Eu quero pedir à plateia a não 

manifestação...  

O SR. LÚDIO CABRAL - É isso, senhor Presidente. 

Eu agradeço sinceramente, inclusive a manifestação das pessoas que estão aqui, e 

falo em nome da maioria da população do nosso estado que defende o passaporte sanitário.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Para uso da fala, Deputado Xuxu Dal 

Molin.  

O SR. XUXU DAL MOLIN - Presidente Max, inicialmente, eu queria aqui me 

solidarizar com todas as famílias que tiveram vítimas de covid em nosso país. Nós ainda estamos 

vivendo uma pandemia. Essa geração está convivendo com essa guerra há mais de um ano e meio e 

ainda nós vamos ter que lidar com isso. Em minhas redes sociais, desde fevereiro do ano passado, 

nós já alertávamos sobre os procedimentos. E infelizmente, em nosso país e no mundo, muita gente 

errou ainda com a pandemia.  

Mas eu quero aqui também me solidarizar, e quando falar que Mato Grosso é o 

campeão de óbitos, primeiro, eu sou produtor rural, nós temos uma missão divina que é ajudar a 

alimentar o Brasil e o mundo, e nós não paramos de produzir, porque senão o cenário seria muito 

pior. Parabéns, homem do campo mato-grossense, brasileiro, que fez a sua missão e pagou com 

vidas também.  

Segunda coisa, nós aqui fizemos de tudo, nós incentivamos a vacinação, 

incentivamos o tratamento precoce, nós incentivamos o distanciamento, nós incentivamos não 

fechar nenhum estabelecimento, mas com regras. 

Agora, simplesmente pegar 70% de um país que trabalha de manhã para comer à 

tarde e mandar ficar em casa, pessoas que têm basicamente um banheiro sanitário em casa e 

amontoar famílias carentes que se contaminaram mais dentro de casa do que nos seus locais de 

trabalho, isso foi uma covardia com o nosso país e com muitos países do mundo.  

E aqui, com todo o respeito ao STF, vocês ministros do STF, vocês foram 

ignorantes, covardes, e não cumpriram a própria Constituição. (APLAUSOS) Aqui, população de 

Mato Grosso e do Brasil, no artigo 5ª, cláusulas pétreas, direitos individuais e fundamentais, está 

falando que é “livre a locomoção no território nacional em tempo de paz”, ou seja... (TEMPO 

ESGOTADO)... ou seja, o STF autorizou governadores e prefeitos a proibirem culto, direito de ir e 

vir, fechar, de combater o direito à propriedade, onde impediram a reintegração de posse, sem ter 

feito uma nova Constituinte.  

São nulos os atos do STF que liberaram prefeitos e governadores, como é nulo 

proibir ou apoiar o passaporte sanitário se não fizer outra Assembleia Constituinte. Eu não estou 

aqui para politizar, eu estou aqui para falar o que a nossa Constituição manda.  

E aí, eu como sou um defensor do direito à vida, direito à liberdade, direito a 

trabalhar, a poder alimentar a sua família com dignidade, não deixar passar fome, como eu vi alguns 

brasileiros passando, por safadeza política, ideologia covarde de alguns, que não ajudaram e estão 

atrapalhando como estão fazendo com aquela CPI que não... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Eu vou conceder mais um minuto, Xuxu, 

mas tem mais quatro inscritos ainda.  
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O SR. XUXU DAL MOLIN - Eu encerro aqui. Nós temos corrupção na pandemia, 

como todo mundo sabe, nós encaminhamos ao CNJ a criação da Câmara Setorial da Covid... perdão, 

da... do Judiciário Federal para criar a Vara Especializada da Covid, não fizeram, poderiam estar 

julgando prefeitos e governadores.  

Nós ajudamos com doação de mais de 100 mil litros de álcool 70, mexemos na 

Anvisa, doamos oxigênio, doei dinheiro para o fundo da covid. E muita gente que não mexeu uma 

palha, a não ser ficar no blá-blá-blá, tenta atrapalhar o nosso estado, o nosso país.  

Parabéns ao Governo Federal, parabéns a todos que ajudaram, parabéns a vocês 

que estão aqui, nós vamos melhorar o projeto da Deputada Janaina, que eu sou coautor, para ser 

amplo e difuso o direito de ir e vir, e não a qualquer tipo de passaporte sanitário.  

Que Deus abençoe o povo de bem que quer ver a humanidade prosperar; pagamos 

com vidas, sim, temos que lamentar, mas a vida tem que continuar, sendo justos.  

Muito obrigado a todos. (APLAUSOS) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Para uso da fala, Deputado Ulysses.  

O SR. ULYSSES MORAES - Bom dia a todos, Presidente.  

Primeiro deixar claro que hoje é um dia extremamente importante para a 

democracia do nosso país. Eu fico perplexo, senhor Presidente, quando sobem à tribuna aqui 

parlamentares que defendem regimes autoritários, regimes de esquerda, parlamentares filiados ao 

Partido dos Trabalhadores, e vêm defender um absurdo que é o passaporte de vacinação obrigatório. 

É muito fácil a estes parlamentares defenderem que comerciantes, que empresas 

fechem suas portas enquanto estão aqui com os seus salários em dia. (APLAUSOS) É muito fácil 

subir à tribuna pedir para os outros fecharem as portas, enquanto a sua conta está recheada de 

dinheiro e não abriu mão de sequer um privilégio. Assemelham-se muito a regimes autoritários 

como Hitler, Maduro, Stalin, Mao Tse Tung, Vossas Excelências têm que ir viver lá, morar lá. E 

sabe qual é a semelhança desses regimes? É que todos esses regimes querem impor vontades. Assim 

como Vossas Excelências sobem a esta tribuna e dizem que a opinião de vocês é única e 

exclusivamente certa.  

Liberdade! Liberdade! (APLAUSOS) 

O SR. ULYSSES MORAES - Nós precisamos exigir que esta Casa garanta a 

liberdade à sociedade mato-grossense. Já sofremos demais! Com todo o respeito às vítimas deste 

momento, mas nós não vamos aceitar mais imposições de regimes antidemocráticos, de regimes que 

acham que a sua opinião é única e exclusivamente certa.  

Portanto, conclamo os colegas desta Casa Legislativa para que votemos a favor 

desse projeto do qual também sou coautor, juntamente com outros Deputados nesta Casa 

Legislativa. Não vamos aceitar imposições de vontades, vamos defender até o último segundo nesta 

Casa Legislativa a liberdade. 

Muito obrigado. (APLAUSOS)  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Deputado Faissal Calil.  

O SR. FAISSAL - Bom dia a todos, nobres pares, servidores desta Casa, imprensa 

de modo geral, a todos que nos acompanham na plateia, sintam-se saudados, senhor Laerte, senhor 

Carlos, (INCOMPREENSÍVEL) enfim, todos do movimento contra o passaporte sanitário.  

Quero deixar bem claro aqui que eu não sou contra a vacina, eu sou contra a sua 

obrigatoriedade (APLAUSOS), sou contra o passaporte sanitário, sou contra o controle social. 

Todos que estiveram aqui na Assembleia Legislativa hoje, a nenhum de vocês foi perguntado se 
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tomaram vacina para sarampo, poliomielite, meningite, qualquer outra vacina. Foi perguntado para 

vocês? Não foi. Então, não é só uma questão de liberdade de ir e vir, é questão também de 

privacidade. Por que fazer essa exigência com relação a uma vacina tão nova que a gente não sabe 

ainda as suas consequências?  

Quando falamos aí de tratamento precoce, não sei se vocês se lembram, senhores: 

“Ah, mas não tem comprovação científica, remédios do tratamento precoce não têm comprovação 

científica”, mas a gente sabe que fazer mal não faz. Infelizmente, politizaram o assunto, e eu quero 

aqui deixar clara a minha opinião.  

Nós tivemos... de autoria da Deputada Janaina Riva, com relação ao comércio, 

depois tivemos um substitutivo, uma emenda que estendeu aos cultos religiosos, e eu, enquanto 

Deputado, recebi aqui também os servidores públicos. Hoje eu estou como servidor público 

também. E nós temos que respeitar as pessoas que não querem tomar vacina neste momento, querem 

aguardar um pouco mais de tempo, esse é um direito que vocês têm. Todos falam: “Ah, mas o 

direito coletivo...” Ué, e é a favor da... ou vocês acham que quem está vacinado vai ser contaminado 

por alguém que não está vacinado? Você está vacinado. (APLAUSOS)  

O SR. FAISSAL - Então é isso, quem quiser que se vacine, ninguém está 

impedindo, mas esse controle social eu não aceito e vocês podem contar com o meu voto.  

Muito obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Para uso da fala, Deputada Janaina Riva... 

Deputado Barranco, você já fez uso e o... oi? Não, não foi citado, ele citou... Não, não foi citado. Ele 

citou o partido, falou do partido, mas não citou o Deputado Barranco. Então, infelizmente não vou 

poder conceder. Eu vou ficar devendo e não vou poder conceder essa questão de ordem.  

Deputada Janaina Riva.  

A SR.ª JANAINA RIVA - Obrigada, Presidente.  

Novamente bom dia a todos.  

Presidente, quero iniciar reforçando as palavras do Deputado e colega Faissal. As 

pessoas dizem, quando a gente entra nessa discussão sobre o passaporte sanitário, ser contra ou a 

favor, que nós somos radicais. Nós não somos radicais. Eu sou vacinada, inclusive tomei as duas 

doses da vacina. Eu sou a favor da vacina, mas eu também sou a favor da liberdade. (APLAUSOS)  

A SR.ª JANAINA RIVA - Eu entendo que a nossa discussão não deve girar em 

torno da vacina, isso a gente tem que deixar para os cientistas, para os médicos, aqueles que são 

especialistas nisso, mas no direito da pessoa de ir e vir, na segregação que nós vamos promover, no 

controle social que será promovido por trás da exigência do passaporte sanitário... As pessoas serem 

proibidas de entrar numa igreja, ninguém pode ser proibido de entrar numa igreja. Eu cito a igreja 

como exemplo, mas se nós falarmos sobre o comércio, tão impactado pela pandemia, já pensou se 

vira moda e todo prefeito, todo governador, decide que só entra no comércio com o passaporte 

sanitário? E o direito do cidadão de ir e vir previsto no artigo 5º, como disse o Deputado Xuxu Dal 

Molin? É esse o direito que nós estamos cobrando.  

Eu ouvi atentamente os colegas falarem sobre o entendimento do STF, o STF tem 

que seguir as legislações, quem faz lei é deputado e senador. Não é ministro do Supremo. Nós 

Deputados fomos eleitos para fazermos as leis que serão usadas, utilizadas no território mato-

grossense, e da mesma forma o Congresso para o Brasil. E nós entendemos, a maioria de nós aqui na 

Assembleia entende que o Estado de Mato Grosso não pode cercear a sua população do seu direito à 

liberdade. É por isso que nós estamos defendendo a população.  
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Ontem, quando eu recebi uma visita do Ilaes, eles me citaram o exemplo para ser 

prático: o passaporte, você utiliza quando você vai viajar para uma viagem internacional, quando 

tem a oportunidade de fazer uma viagem internacional. Imagine um documento que você tem que 

apresentar a todo momento, quando você sair da sua casa, território brasileiro vai ser só dentro da 

sua casa, fora dali você vai precisar de um passaporte para transitar dentro do seu próprio país. Isso 

é absurdo. É absurdo! (APLAUSOS) 

A SR.ª JANAINA RIVA - Nós temos aqui um caso que o Ilaes trouxe, e como 

única mulher eu quero citar rapidamente esse exemplo, uma mulher que teve a custódia do seu filho 

retirada porque ela... (TEMPO ESGOTADO)  

A SR.ª JANAINA RIVA - Mais dois minutos.  

Uma mulher que teve a custódia do seu filho retirada dela porque ela não se 

vacinou. Olha até aonde vai o controle social! Nós não podemos achar que aqueles que irão julgar 

com as leis que nós aprovamos tenham o mesmo bom senso e equilíbrio e serenidade que nós temos. 

Há pessoas que querem seguir à risca e não levam em consideração a questão da humanidade. Já 

pensaram o que pode acontecer com mães, mulheres que não querem se vacinar, vão ser amarradas e 

obrigadas? Vão perder os seus filhos? Vão perder a guarda das suas crianças? Nós não podemos 

permitir que isso aconteça.  

Eu tenho grandes amigas que não se vacinaram e estão sofrendo com isso. Não 

tem um evento que a gente se reúna que não saia a discussão na mesa por conta disso. Gente, se 

vacina quem quer! Cada um cuida da sua vida! Nós precisamos retomar o nosso país ao rumo. 

Sabemos que existe a pandemia, mas nós não podemos deixar o radicalismo imperar. É importante, 

sim, se vacinar, é importante se cuidar, mas é um direito, inclusive alguns pela religião não podem 

se vacinar, é um direito. O direito à integridade física e ao seu corpo, e a pessoa tem o direito de 

escolher se ela se vacina ou não.  

Então, o passaporte sanitário é uma segregação e mais uma arma de controle social 

do estado para com o seu povo.  

Não ao passaporte sanitário!  

Obrigada. (APLAUSOS) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Continua em discussão. Em votação. 

lembrando que o parecer é contrário da comissão. Os Deputados favoráveis permaneçam como 

estão, os contrários se manifestem. (PAUSA) Um, dois, três, quatro, cinco, seis, sete, oito, nove, 

dez... (RECONTAGEM DOS VOTOS - PAUSA) Com treze votos, o parecer foi derrubado e o 

projeto vai à 2ª votação. (APLAUSOS) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Em primeira... requerimento de urgência 

urgentíssima (AO PROJETO DE LEI Nº 965/2021), que altera o dispositivo da Lei nº 10.709, de 28 

de junho de 2018, que dispõe sobre a obrigatoriedade de recolhimento a fundos estaduais por 

contribuintes que fruírem benefícios fiscais nas hipóteses que especifica e dá outras providências, o 

FEEF.  

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

O SR. GILBERTO CATTANI - Senhor presidente... Presidente, pela ordem, 

senhor Presidente. 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Pela ordem, Deputado Cattani.  
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O SR. GILBERTO CATTANI - Só gostaria de parabenizar vocês. Essa votação é 

de vocês. Ainda não acabou. A luta pela liberdade não acabou, tem a segunda votação, e nós 

precisamos contar com os senhores.  

Obrigado pela ordem, pela decência com que se comportaram. (APLAUSOS) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - ...que dispõe sobre a criação do Núcleo 

Gestor da Justiça Restaurativa (NugJur), do Poder Judiciário do Estado de Mato Grosso; define a 

estrutura organizacional e funcional do Núcleo Permanente de Métodos Consensuais de Solução de 

Conflitos (Nupemec); altera a Lei nº 8.814, de 15 de janeiro de 2008, que institui o Sistema de 

Desenvolvimento de Carreiras e Remuneração - SDCR dos Servidores do Poder Judiciário do 

Estado de Mato Grosso e dá outras providências; e altera a Lei nº 9.853, de 20 de dezembro de 2012, 

que institui a estrutura organizacional do Núcleo Permanente de Métodos Consensuais de Solução 

de Conflitos no âmbito do Poder Judiciário de Mato Grosso, e dá outras providências. O parecer é 

favorável da Comissão Especial. 

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado. Vai à 2ª votação.  

Em 2ª votação, PEC nº 05/2021, do Deputado Max Russi, que acrescenta o 

parágrafo 10º ao artigo 164 da Constituição do Estado de Mato Grosso, autorizando o 

remanejamento de emendas à lei orçamentária nos casos que especifica e dá outras providências. O 

parecer é favorável da Comissão Especial nos termos do Substitutivo Integral nº 4, restando 

prejudicados os Substitutivos Integrais nº 01, 02 e 03, bem como as Emendas nº 01 e 02. Vamos 

colher os votos.  

É só para...  

(O SR. LÚDIO CABRAL FALA COM O SR. PRESIDENTE - PAUSA)  

SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - ...Para a saúde e para o social, pode colocar 

nessas duas áreas.  

Vamos pegar os votos, Zé, da PEC.  

Deputado Valdir Barranco. 

O SR. VALDIR BARRANCO - Vista, senhor Presidente, peço vista.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Vista concedida ao Deputado Valdir 

Barranco.  

Em 1ª votação, Projeto de Lei nº 961/2021, Mensagem nº 166/2021, que altera a 

Lei nº 11.300, de 27 de janeiro de 2021, que estima a receita e fixa a despesa do Estado de Mato 

Grosso para o exercício financeiro de 2021. O parecer é favorável da Comissão de Fiscalização e 

Acompanhamento da Execução Orçamentária.  

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Vai à 2ª votação.  

Em 2ª votação, Projeto de Lei Complementar nº 79/2019, do Deputado Dr. João, 

que modifica o dispositivo da Lei Complementar nº 4, de 15 de outubro de 1990, que dispõe sobre o 

Estatuto do Servidor Público. O parecer é favorável da Comissão de Constituição, Justiça e 

Redação. 

Em discussão.  

Em votação... Vista concedida ao Deputado Lúdio Cabral.  

Eu vou votar mais dois, encerrar esta sessão, e vamos abrir outra sessão... 
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Projeto de Lei nº 66/2020 (EM 1ª DISCUSSÃO), do Deputado Allan Kardec, que 

altera a Lei Complementar nº 232, de 21 de dezembro de 2005, que alterou o Código Estadual de 

Meio Ambiente e dá outras providências. O parecer é favorável da Comissão Especial.  

Em discussão. Eu vou pedir vista neste aqui. Vista concedida. (PAUSA) 

Projeto de Lei (Nº 965/2021), de Lideranças Partidárias, que altera dispositivos da 

Lei nº 10.709, de 28 de junho de 2018, que dispõe sobre a obrigatoriedade de recolhimento a fundos 

estaduais por contribuintes que fruírem benefícios fiscais nas hipóteses que especifica e dá outras 

providências. O parecer da Comissão de Saúde... O parecer é oral, quero convidar Dr. João... não se 

encontrando, Dr. Gimenez, o vice-presidente, para exarar o parecer. (PAUSA) 

O SR. DR. GIMENEZ - Comissão de Saúde, presidindo, Dr. Gimenez... Alô, 

relator?... Pode ser eu mesmo, relator Dr. Gimenez.  

Deputado João. Deputado João, como vota, Deputado João... Tangará. Como vota, 

Deputado João Tangará? Vota sim.  

Dr. Eugênio, como vota o Dr. Eugênio. Dr. Eugênio. 

O SR. DR. EUGÊNIO - Presidente... Presidente, voto sim.  

O SR. DR. GIMENEZ - Vota sim.  

Como vota o Deputado Lúdio Cabral. Como vota? Vota não.  

O relator? Vota sim.  

Lúdio pela abstenção.  

Paulo Araújo, como vota, Deputado Paulo Araújo? Deputado Paulo Araújo, 

Comissão de Saúde.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Chama o suplente aí. Chama o suplente do 

Paulo.  

O SR. DR. GIMENEZ -  Sebastião Rezende, como vota? Já deu três? Deu três, ok,  

a comissão está... pronto.  

(FALAS SOBREPOSTAS) 

O SR. DR. GIMENEZ - Com três votos favoráveis, uma abstenção e uma 

ausência.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Tá, o projeto foi aprovado na comissão, o 

parecer é favorável por três votos favoráveis, uma abstenção e uma ausência. Está aprovado; agora, 

vai à votação.  

Eu quero o projeto para votação. (PAUSA) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - O Deputado Lúdio iria discutir, mas o 

Deputado Sebastião vai pedir vista antes. Vista concedida ao Deputado Sebastião Rezende.  

É primeira votação, vista foi concedida ao Deputado Sebastião, vista 

compartilhada ao Deputado Lúdio Cabral. É isso? Mais alguém?  

Projeto de Resolução nº 164/2021 (EM 1ª DISCUSSÃO), do Deputado Max Russi, 

que altera dispositivos do Anexo I da Resolução nº 677, de 20 de dezembro de 2006, que aprova o 

Regimento Interno da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso. O parecer é favorável da 

Comissão de Indústria, Comércio e Turismo, acatando a Emenda nº 01. 

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado. (VAI À 2ª DISCUSSÃO) 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Em 1ª votação, Projeto de Lei nº 888/2021, 

Mensagem nº 160/2021, que altera dispositivo da Lei nº 7.110, de 10 de fevereiro de 1990, que 
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dispõe sobre a promoção, proteção e preservação da saúde individual e coletiva no Estado de Mato 

Grosso, e dá outras providências. O parecer é favorável da Comissão de Saúde, Previdência e 

Assistência Social.  

Está em discussão e cabe vista. Vista concedida ao Deputado Ulysses Moraes.  

O SR. EDUARDO BOTELHO -... Presidente, só pela ordem aqui. Presidente.  

Só pela ordem aqui, quero só... Eu só quero fazer um apelo aqui para o Deputado 

Sebastião Rezende. É que nós temos lá 70 milhões no fundo da saúde, para o senhor discutir isso o 

mais rápido possível, junto com a comissão, e tal, e devolver para nós darmos prosseguimento. Eu 

entendo a solicitação do senhor... Sim, se não, não, tudo bem, mas que na próxima terça, que nós 

possamos resolver isso e encerrar de uma vez por todas essa discussão.  

Obrigado, Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Vista concedida ao Deputado... 

Pela ordem, Deputado Lúdio Cabral.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Colegas Deputados, assim, eu estou com uma 

preocupação, exatamente em relação ao dinheiro que está lá no fundo e que não está sendo 

distribuído para as entidades hospitalares que têm o direito a isso, e já são três meses, três meses de 

vigência das regras novas, sem o pagamento aos hospitais.  

E a Assembleia acabou de aprovar, acabou de aprovar uma lei com os critérios de 

distribuição, que foram discutidos por todos os hospitais, por todas as entidades hospitalares. E esse 

projeto passou pelas comissões, pelas duas votações, e já deve ter sido encaminhado para sanção. 

(PAUSA) Não? Por que razão não foi encaminhado? Existe um...  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Não foi, está no prazo ainda, não foi 

encaminhado. Se nós conseguirmos votar esse outro, o governo vai ter que escolher um para 

sancionar.  

O SR. LÚDIO CABRAL - E já tem um projeto pronto para sanção, ele pode ser 

encaminhado à sanção do governador, que sanciona e faz os pagamentos, e nesse intervalo de 

tempo, de uma semana, nós fazemos essa discussão que foi levantada tanto pelo Botelho quanto pelo 

Deputado Sebastião Rezende.  

Então, é só essa a preocupação que eu tenho... E eu, como membro da Comissão 

de Saúde, votei na Comissão de Saúde a minuta do projeto já aprovado pela Assembleia em duas 

votações, a partir da consciência de que havia um posicionamento comum de todos os hospitais 

filantrópicos em relação a isso. Lembrando que na votação do projeto original, inclusive, apresentei 

emendas, tratando desses critérios de distribuição, e nós precisamos ser justos ao apensá-los. 

Então, Presidente, o que eu sugiro... este é o encaminhamento: encaminha para a 

sanção o projeto que a Assembleia votou, a lei será sancionada, o governo faz os pagamentos que, 

segundo o argumento do governo, estão represados pela inexistência da lei, e nos dá tempo de fazer 

aqui o debate a partir desse novo projeto de lei.  

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Ok, Botelho, eu peço que faça a conversa 

com o Lúdio aí.  

Em 2ª votação (PROJETO DE LEI Nº 376/2020), do Deputado Thiago Silva, que 

dispõe sobre a criação do Programa Mães de Mato Grosso com objetivo de proteger a saúde da 

gestante em situação de vulnerabilidade social e do recém-nascido no âmbito do Estado de Mato 

Grosso. O parecer é favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação. 



ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO 
TRANSCRIÇÃO DA 62ª SESSÃO ORDINÁRIA (REMOTA) DA 3ª SESSÃO LEGISLATIVA 

DA 19ª LEGISLATURA, REALIZADA NO DIA 20 DE OUTUBRO DE 2021, ÀS 17H05MIN. 

 

 

 

Pág. 38 - Secretaria de Serviços Legislativos 

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado. Vai ao expediente. 

Em 2ª votação, Projeto de Lei Complementar nº 46/2021, da Procuradoria-Geral 

de Justiça, que altera a Lei Complementar nº 416, de 22 de dezembro de 2010, que institui a Lei 

Orgânica e o Estatuto do Ministério Público do Estado de Mato Grosso. O parecer é favorável da 

Comissão Especial e da Comissão de Constituição, Justiça e Redação, acatando a Emenda nº 01. 

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Em 2ª votação, Projeto de Lei nº 909/2020, do Deputado Paulo Araújo, que dispõe 

sobre a reserva de poltronas especiais para pessoas obesas em transportes públicos, cinemas, teatros 

e casas de espetáculos do Estado de Mato Grosso. O parecer é favorável da Comissão de 

Constituição, Justiça e Redação. 

Em discussão. Em votação. Os Deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

 

 

ENCERRAMENTO DA SESSÃO 

 

 

O SR. PRESIDENTE (MAX RUSSI) - Eu vou encerrar a presente sessão, e nós 

vamos abrir na sequência uma, logo após, para a votação de mais alguns projetos.  

Em nome de Deus e da democracia, declaro encerrada a presente sessão.  

(LEVANTA-SE A SESSÃO) 
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